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В КАБИНЕТЕ МИНИСТРОВ 

УЗБЕКСКОЙ ССР

1 0  мюня состоялоск очеред- 
ное заседание, на котором 
рассмотрен ряд соцмально- 
эиономнческнх волросоя раэ- 
аитмя республикм.

Ва ЛЮТНЬ1Й ГОЛОД.

КАК ЕГО УТОЛИТЬ!

Иностраннме ннвестиции, аа 
люта — действенное средст- 
ао оживления деловой жиэ- 
ии. Как привлечь их для оэ- 
доровления экономики рес 
публики!

ЦЕНА НЕЗНАНИЯ — ЖИЗНЬ

Вступлеиие в силу нового эа- 
кона поможет стабилизировать 
положение на автомобильних 
трассах.

Сегодня в

хал К сўзи
Материалм сегодияшнего 

иомера посвя!цень1 открмваю- 
сцейся V сессми а>ерхоьмо<о 
Совета Узбекской ССР. На 
первой странице опубликова- 
на беседа корреспондента 
иХалк сузи» с председателем 
Джизакского облисполкома 
О. Олимовмм, в которой де- 
путат Верховного Совета Уз- 
бекской ССР говорит о важ- 
нейших социально • экономи- 
ческих проблемах области.

0 6  актуальнмх вопросах 
экономики, их правовой осно- 
ве расскаэмвает в своем вмс- 
туплении на 2 -й страиице 
кандй^ат экономических на- 
ук Т. Кобилов.

На 3-й странице теме пар- 
ламентализма посвяацен памф- 
лет доктора физико-матема- 
тических наук М. Касммджа- 
нова.

ч 4-я страница порадует лю- 
бителей поэзии новмми про- 
изведениями поэтессм Айгуль 
Маматовой, расскажет о сту- 
денческом вечере, посвяицен- 
ном творчеству великого На- 
вои, сообшит о последних 
спС^Уивнмх новостях.

ОБ ОТКРБ1ТИИ 
ПЯТОЙ СЕССИИ 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
УЗБЕКСКОЙ ССР , 
ДВЕНАДЦАТОГО 

С03Б1ВА
Открьиие пятой сессии 

Верховного Совета Узбек- 
ской ССР двенадцатого созьь 
ва состоится сегодня, 12 
нюня, в 15.00 часов в зале 
заседаний аппарата Прези- 
дента Узбекской ССР.

К СВЕДЕНИЮ 
НАРОДНБ1Х 
ДЕПУТАТОВ 

УЗБЕКСКОЙ ССР
Народнне депутать! Уз- 

бекской ССР приглашаются 
сегодня, 12 июня 1991 года. 
в 11.00 часов в зал заседа- 
ний аппарата Президента Уз- 
бекской ССР для ознакомле- 
ния с порядком пользования 
установленной автоматизиро- 
?$яной системой голосова- 
ния.

Регистрация народньи де- 
путатов производится с 9-0° 
часов в фойе зала заседаний 
аппарата Президента Узбек- 
ской ССР.

К СВЕДЕНИЮ 
УЧАСТНИКОВ 
СОВЕ1ДАНИЯ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ГРУПП НАРОДНБ1Х 

ДЕПУТАТОВ 
УЗБЕКСКОЙ ССР

Совешание представителей 
групп народнмх депутатов 
Узбекской ССР состоится се- 
годня. 12 июня, в 13.00 ча- 
сов в малом зале заседаний 
аппарата Президента Узбек-
<‘КОй ССР.

СЕССНЯ ВЕРХ0ВН0Г0 СОВЕТЙ ШЕКСКОЙ ССР: ВОПРОСЬ!, №ШТ ЖИЗНЬ
июнь

ВОПРОСЬ!
В ТЕЧЕН И Е двух дней в 

Бухарской области находил- 
ся Президент Узбекской ССР 
И, А. Каримов. Он побьшал 
в трудовнх коллективах, бр- 
седовал с тружениками про- 
ммшленнмх предприятий, 
колхозов и совхозов, интере- 
совался условиями их жиз- 
ни. Многие жители города и 
близлежаших районов связа 
ли его приезд с собьггиями 3 
и 6 июня, происшедшими на 
производственном объеди- 
нении «Навоиазот». Но это 
не совсем так. Президент 
республики планировал по- 
ездку в этот регион еше в 
апреле-мае. И так уж случи- 
лось, что его пребьшание со- 
стоялось после инцидента.

...Не везет в этом году на- 
воийцам. Две мошние бури, 
исковеркавшие деревья, по- 
гибнувшие посевь1 сельхоз- 
культур. И последние собм- 
тия — инциденть! 3 и 6- 
июня.-

Сейчас кто-то пмтается 
увидеть в них конфликть1 на 
межнациональной почве, де- 
лаются поспешнме вмводм 
о том, что наступает время 
противостояния. В Навои и 
близлежаших районах есть 
и такие, кто умьппленно рас- 
пространяет слухи, нагнета- 
ет обстановку, запугивает 
людей. Но большинство от- 
носится к подобньш измьип- 
лениям скептически, реши- 
тельно их осуждает. И все 
же то, что произошло, тре- 
бует тшательного, кропотли- 
вого анализа. Этим сейчас 
занимаются компетентнме ко- 
миссии, созданнме Президен- 
том. Последнее слово за ни- 
ми., Но тем не менее основ- 
нме причинь1 обострения си- 
туации ясньг уже сейчас.

Формальньш поводом для 
конфликта на производст- 
венном объедиуении «Навои- 
азот» послужила банальней- 
шая ситуация. Водитель ма-

НАВОИ: 
ОТВЕТЬ!

шинь! командира навоийско 
го подразделения охраньг об- 
шественного порядка задел 
автомобиль пожилого работ- 
ника объединения. Простей- 
шее «извините» могло бЬ1 
на нет свести конфликт. 
Но, увм...

3 и 6 июня у здания уп- 
равления ПО «Навоиазот» 
собрались на несанкциониро- 
ваннмй митинг сотни чело- 
век.-Как модно сейчас гово- 
рить. они вмдвинули целмй 
«пакет требований»: реше- 
ние социальнмх проблем, за- 
крмтие экологически вред- 
нмх производств, вьшлата 
компенсаций проживаюшим в 
кишлаках, куда ветрм отно- 
сят вреднме вмбросм. Убеж- 
ден, кто-то этот митинг хо- 
тел превратить в подобие 
ферганских и наманганских 
собмтий. Да и сама дата их 
проведения наводит на опре- 
деленнме разммшления. Ведь 
4 июня 1989 года началась 
ферганская трагедия, годом 
позже — Ош... В Навои этот 
номер не прошел. Не мог 
пройти. Люди бмстро разоб- 
рались в создавшейся ситуа- 
ции и приняли необходимме 
мерм.

Чтобм разобраться в при- 
чинах конфликта, нужна не- 
большая справка. Навои, как 
проммшленнмй центр, прак- 
тически не имеет себе аналр- 
гов. Здесь сосредоточенм 
крупнейшие предприятия: 
«Навоиазот», горно-металлур- 
гический комбинат, управле- 
ние строительства, цемзавод, 
электрохимкомбинат... У каж- 
дого из них — миллионнме 
оборотм, все работают не 
только на нуждм республи- 
ки, а на всю страну. Пока 
хоть и недостаточно, но го- 
род поставляет в республи- 
канскую казну солиднме 
средства. Это с одной сто-

(Окончание на 2-й стр.).

У К А З

П Р Е З И Д Е Н Т А  У З Б Е К С К О Й  С О В Е Т С К О Й  

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О И  Р Е С Г 1 У Б Л И К И  

ОБ ОРГАНИЗАЦИИ УЗБЕКСКОЙ АКАДЕМИИ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЬ1Х НАУК

В целях обеспечения концентрации и координации 
научнмх сил, повмшения эффективности научно-техни- 
ческого потенциала агропроммшленного комплекса, улуч- 
шения системм подготовки кадров:

1. Организовать с 1 июля 1991 года Узбекскую ака- 
демию сельскохозяйственнмх наук на базе Среднеазиат- 
ского о'гделения ВАСХНИЛ и научно-исследовательских 
учреждений аграрного профиля, расположеннмх в рес- 
публике.

2. Кабинету министров при Президеите Узбекской ССР 
(т. Джурабекову И. X .) подготовить соответствуюшее 
постановление, предусматриваюшее организационнме ме- 
рм по реализации настояшего Указа.

Президент Уэбекской Советской 
Социалистической Республики

г. Ташкент,
11 июня 1991 г.

И. КАРИМОВ.

(Комментарий н уназу Преэндвнта на 2-й стр.).

и  с т о м  н  п о т о к

БУДЕТ ГОЛОСОВАТЬ НА СЕССИИ НАРОДНМЙ ДЕПУТАТ УзССР МАЛИК КАЮМОВ

НАКАНУНЕ открмтия сес 
сии у народного депута- 
та УзССР, первого секрета 
ря правления Союза кинема-
тографистов Узбекистана Ма- ------- -
лика Каюмова бмл напря- л рализма мнений. Думаю, н 
женнмй день — изучение за- среди депутатов не будет

послушной, излишне заиде- 
ологизированной прессм к 
свободной печати, доступной 
для различнмх воззрений, то- 
чек зрения, истинного плю

конопроектов, консультацин 
со специалистами. Наш кор- 
респондент оторвал Малика 
Каюмовича от дел и задал 
ему несколько вопросов: ка- 
кие из представлеинмх к об- 
суждению документов он счи- 
тает наиболее важньши, ка- 
кова, по его мнению, степень 
готовности законопроектов к 
принятию?

— Для нас, работников 
культурм, да и для всей ин- 
теллигенции республики чрез- 
вмчайно важен Закон «0 
средствах массовой инфор- 
мации». Пока он не принят, 
мм не можем считать. что в 
Узбекистане созданм нор- 
мальнме условия для функ- 
ционирования прессм. Скажу 
больше: без этого закона во- 
обше невозможно говорить о 
свободе и демократии в об- 
шестве. Судьба этого законо- 
проекта, как известно. ока- 
залась непростой. Ведь речь 
идет о том, чтобь! уйти от

единого мнения по этому 
документу, предстоят серьез- 
нме дебатм.

Чем я бмл разочарован — 
так это тем, что проект За- 
кона о местном самоуправле- 
нии и местнмх Советах на- 
роднмх депутатов не будет 
рассматриваться на нмнеш- 
ней сессии. Авторм проекта 
ссьглаются на то, что этот 
важнмй документ нельзя 
принимать до тех пор, пока 
не будет подписан Союзнмй 
договор и определена компе- 
тенция центра и республик. 
Сушествует опасность разру- 
шить действуюшие структу- 
рм власти, не создав при 
этом новмх. Позиция законо- 
дателей — не принимать за- 
кон. котормй может ухуд- 
шить политическую ситуа- 
цию, — заслуживает уваже 
ния. Однако мне не хотелось 
бм, чтобм мои коллеги по 
парламенту, которме сегодня- 
завтра будут обсуждать, ка-

кие санкции применять к на- 
рушителям Правил дорожно- 
го движения, забмли о более 
важном о том, что из-зя 
несовершенства системм ме- 
стной власти годами не ре- 
шаются насушнме проблемм 
людей.

Скажу о своем, иаболев
шем. Я бмл избран народ- 
ньш депутатом УзССР от 
30-го избирательного округа. 
в котормй входит несколько 
ташкентских махаллей. Они. • 
к слову, не очень удалень! от 
центра города, но проблемм 
у них — как у отдаленнмх 
сельских поселков. Многие из 
них, например. не газифици- 
рованм. Я поднимал этот 
вопрос перед начальником 
Ташгаза, добился его обсуж- 
дения на заседании гориспол- 
кома, а толку нет... И хоть 
я как депутат республикан- 
ского парламента должен за 
ниматься преимушественно 
законотворческой деятель- 
ностью, мне как-то, знаете, 
неловко будет сидеть в депу- 
татском кресле, если не бу- 
дут решаться простейшие 
вопрось1 жизни моих избира- 
телей...

ПРОСТОР ТВОРЧЕСКОН РДБОТЬ!
депутатов открьтвает использование компьютерной техники

Сегодия открмвается V 
сессия Верховного Совета рес- 
публики. Первмй рабочий день 
депутатов начнется со энаком- 
ства с новой аатоматизирован- 
ной системой, которая уста- 
новлена в зале для работм 
республикаиского парламента.

Для многих депутатов, осо- 
бенно тех, что приехали на 
сессию из далекой сельской 
глубинки, компьютерная тех- 
ника в новинку. Поэтому уже 
накануне сессии ее участни- 
ков начали знакомить с прави- 
лами ее использования.

— Система производит авто- 
матическую регистрацию де-
путатов, подсчет голосов и 
вмвод итогов голосования на

табло, позаоляет в счнтаннме 
секундь! получить любую ин- 
формацию о парламенте — 
его национальньш, партийнмй, 
возрастной состав, «расклад- 
ку» по комитетам ВС и облас- 
тям и так далее, — рассказм- 
вает Норбиби Сафарова, за- 
ведую1цая лаборатормей «Сис- 
темотехника» Института кибер- 
нетики АН УзССР.

Вместе с депутатами прошел 
«курс обучения» и ваш кор- 
респондент.

При входе. в фойе установ- 
лено несколько компьютеров 
со слециальнмми пристаака- 
ми. В них депутатм вкладмва- 
ют свои мандать» — жесткие 
жетонм с нанесеннмм на них 
кодом. На дисплее появляет-
ся информация о депутате, 
которую с помо1Цью присут- 
ствуюших здеись девушек-опе- 
раторов можно сразу же об- 
новить и откорректировать. 
Регистрация пройдена.

Проходим в зал эаседаний. 
Норбиби Сафарова покаэм- 
вает мне «автоматизированное 
рабочее место депутата». Пояс-
няет:

— Депутат будет работать 
теперь не с карточками-ман- 
датами, не с записками, а с 
машиной. Посмотрите на эту 
систему, вмонтированную в 
кресло, стояшее перед депу-
татом. Он вводит в шель свой 
индивидуальнмй мандат и ма- 
шина регистрнругг, что депу-

тат находится в зале. Инфор 
мация о количестве участнико» 
сессии тотчас появляется на 
табло, утановленнь1х у сценм. 
Обрашаю ваше внимание, что 
мандат должен находиться в 
машине все время, пока идет 
заседание. Если депутат поки- 
дает зал и забирает свой ман 
дат — информация на табло 
сразу изменяется. Это исклю- 
чает возможность голосовато 
эа себя и «за того ' парня». 
Добавлю, что подсчет голосов 
и вмвод информации на таб 
ло занимает 10 секунд. Здесь 
же, в кресле перед депутатом 
— кнопки для голосования 
«за.», «против» и «воздержал- 
ся» и специальное устройст 
во, с помошью которого мож- 
но — нажатием кнопки — поп- 
росить слова как с трибунм, 
так и с места. В случае,' если 
депутат хочет вь^ступйть с 
места, автоматически включа- 
ется микрофон. Аатоматизиро- 
ванное кресло снабжено так- 
же системой синхронного пе- 
ревода с нескольких язьжов.

Автоматизированная систе- 
ма, включаю1цая кресла, три 
табло (в зале и фойе), ком- 
пьютерм и печатнме устройст- 
ва к ним, оборудование машин- 
ного зала и другие устройства, 
стоит, разумеется, недешево. 
Обсцая ее стоимость вместе 
с ггрограммнь1м обеспечением
является коммерческой тайной. 
Однако, по свидетельству од-

ного из разработчиков, эта 
сумма составляет несколько 
миллионов рублей. Не слишг 
ком ли велики затратм для 
республики, где так острм 
нуждь! людей? Подхожу с 
этим вопросом к главному 
конструктору системм, про- 
фессору Анатолию Морозову, 
члену-корреспонденту АН Ук- 
раинской ССР.

— Если вас интересуют го-
ль1е цифрМ, начну с них. По- 
хожая система бьта разрабо- 
тана СКБ «Математические ма-
шиньш Института кибернетики 
АН УзССР для украинского

(Оиончвние на Я-й стр.|.

В КОМИТЕТЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

УЗБЕКСКОЙ ССР
10 ИЮ НЯ в Ташкенте со- 

стоялось очередное заседа- 
ние Комитета Верховного 
Совета Узбекской ССР по 
вопросам оборонм, государ- 
ственной безопасности и со- 
циальной зашитм военнослу- 
жаших.

Обсужден вопрос о состо- 
янии допризмвной подготов- 
ки юношей в обшеобразова- 
тельнмх школах, училишах 
и техникумах Бухарской и 
Ферганской областей. Реко- 
мендовано облисполкомам в 
кратчайший срок устранить 
недостатки и коренньш об- 
разом улучшить работу по 
организации допризьшной 
подготовки юношей в учеб- 
имх заведениях.

Рассмотрен также вопрос 
о ходе реабилитации неза- 
конно осужденнмх в годм 
репрессий. По этому вопро- 
су бмли заслушанм ру- 
ководители КГБ; Верхов- 
ного суда и Нрокуратурм Уз- 
бекской ССР. Решено утвер- 
дить состав рабочей группь! 
и поручить ей подготовку 
проекта Закона Узбекской 
ССР «О реабилитации неза- 
конно осужденнмх в годм 
репрессий».

На заседании обсужден 
вопрос об организации ко- 
миссии комитета по делам 
воинов-интернационалистов.

По обсужденньтм вопросам 
иринятьт соответствуютие
решения.

(У:»ТАГ).

Колонка главного редактора

СЕССИЯ
БОЛЬШНХ
ОЖИДАНИЙ

ЕСЛИ в Европе парламентская система су 
тцествует не одно столетие, то мм только 
встали на этот путь, Разнме вмводш вмтска 
ют из этой всем известной истинм. В том чнс 
ле, на первмй взгляд, парадоксальнмй — все- 
таки бмстро мм осваиваем и суть, и внешний 
антураж самой демократичной формм обше- 
ственного устройства. Прошло всего четмре 
сессии нмнешнего состава Верховного Совета 
республики, совсем немного времени работа 
ют его комитетм и другие иостоянно действую 
шие структурм, а мьг уже видим такие пози- 
тивм парламентаризма, как открмтое. а не об 
говоренное за кулисами столкновение мнений, 
наличие альтернатнвнмх вариантов при об 
суждении любого вопроса и подготовке любо 
го документа.

Если раньше остряки шутили: «Занавсс 
поднялся, сессия началась». то сегодня мм 
связмваем с ней надеждм, пусть далеко не 
всегда оправдмваюшиеся, иа реальное улуч- 
шение жизни. В этом плане открмваюшаяся 
сегодня V сессия Верховного Совета респуб 
лнки отличается особой- объемностью вопро 
сов. которме предстоит рассмотреть. Один из 
них — о проекте договора «О Союзе суве 
реннмх государств» — может бьтть обозна- 
чен какими угодно зиитеташи. и ни один из 
иих ие покажется нам чересчур вмсокопарнмм 
или нреувеличеннмм. Если главное при этом
— бмть или не бмть Узбекистану в составе 
обновленного Союза прояснено (заметим, 
ири синхроннмх усилиях парламента и Прс- 
зидентского совета. опиравшихсн на волю по- 
давляюшего большинства иаселения). то воп 
росм — на каких условиях. гарантиях под 
линной суверенности — ешё предстоит про- 
работать. При обсуждении зтого воироса в за- 
ле заседаний будут негфимо присутствовать 
миллионм граждан республикн < их бедами, 
надеждами, первьтми радостями от происходя- 
1цих перемен и неизжитой тревогой за будушее
— пусть это звучит банально, но только пом- 
ня о заботах простмх людей. живя их жиз- 
нью, депутатский корпус сможет принять пра 
вильное решеиие.

Для Узбекистана. как и для других союзнмх 
республик, связи с мировмм сообшеством из 
ировозглашенной фикции преврашаются в ре 
альность. Нет нуждь) доказмвать. насколько 
важно, чтобм первме шаги в этом обнадежи- 
ваюшем направлении бьгли всесторонне обду- 
маинмми и привели к реальной отдаче. Вмно- 
сятся на обсуждение проектм двух законов 
«О внешней экономической деятельности в 
Узбекской ССР» и «06 иностраннмх инвести- 
циях в Узбекской ССР». Это новая сфера 
узбекского законотворчества, хотя специалис- 
ть1, в том числе вовлеченнме в союзную прак- 
тику международного сотрудничества, у нас 
бмли и есть. Даже неспециалисту видно. Ка- 
кими большими возможностями располагает 
ресиублика для вхождения в мировой рьшок 
в качестве вмгодного партнера как развиваю 
шихся стран. так и ведуших экономических 
держав.

Но пока это только теоретические возмож- 
ности. На практике же деловме люди опута 
нм множеством ведомственнмх, бюрократиче- 
ских ирепон, иреодолеть которне не может 
даже саммй предириимчивмй человек.

Конечно, вмнесеннь1й на обсуждение сес- 
сии блок внешнеэкономических ироблем ва- 
жен и сам по с.ебе. Но, видимо, не менее важ- 
но и то, чтобм подготовленнме проектм, бу- 
дучи принятьши, стали первьш звеном надеж- 
ного и перспективного механизма широкого 
сотрудничества Узбекистана с мировмм сооб 
шеством.

На новмй, принципиально иной внток вм- 
ходит и наше сотрудничество с соседями — 
Среднеазиатскими республиками. Большие, 
еше до конца не изученнме вмгодм сулят нам 
так назьшаемме горизонтальнме межреспубли- 
канские связи, начало котормм положено пе- 
реговорами нашего Президента с лидерами 
республик Средней Азии и Казахстана.

Как известно, экономика и духовная сфе- 
ра неразделимм. Не способен ни на какие 
взлетм человек зашореннм1>, идеологически 
примитивншй. не свободнмй в поступках и 
словах, в утверждении своего «я». Не лише- 
но известной символики то, что к нмнешней 
сессии, наряду с документами большого эко- 
номического звучания, подготовленм и проек- 
тм законов республики «0 средствах массо- 
вой информации» и «О свободе совести в Уз- 
бекской ССР». С трудом пробивает себе до- 
рогу в жизнь первьй из них. Уже давно дей- 
ствует союзнмй закон, а наш только вмходит 
на официальнме «смотринм».

Хотим мм того или нет — значение 
печатного слова, теле-,радиоэфира будет воз- 
растать по мере углубления и разрастання 
демократических начал в нашей жизни. Не в 
кулуарах и кабинетах будут зарождаться но- 
вме идеи. вершиться большие дела, а открм- 
то, принародно... В этих условиях печать долж- 
на бмть свободной во всех отношениях. в том 
числе экономически. К сожалению, мало кто 
даже из депутатов Верховного Совета респуб- 
лики всерьез осознает оиасность. нависшую 
над средствами массовой информации. Диктат 
ведомств иривел к тому, что в бумажном, фи- 
нансовом голоде, поборах связистов многис 
газетм могут оказаться перед угрозой закрм- 
тия. Обеспечение населения духовной иишей
— забота государственная, и в развитмх стра- 
нах мира правительстна находят возможностн 
для материальной поддержки газетно-журналь- 
ного дела.

Не будем нн предвосхишать собь!тия. ни, 
тем более, навязьшать парламентариям свою 
точку зрения. Положпмся на нх политичсский. 
жизненнь1й оммт.
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ДЕФИЦИТ ДЕПУТАТСКОГО КОНТРОЛЯ
Мнмо внимання народямх депутатов не могло прой- 

тн опублнкованное на мннувшей неделе в партнйной 
печатн постановленне Полнтбюро ЦК КПСС « 0  рабо- 
те коммуннстов в Советах народних депутатов». Еслн 
учесть, что в Верховном Совете Узбекской ССР абсо- 
лютное большннство коммуннстм, то, как говорнтся, оно 
прншлось прямо ко двору. Содержанне постановлення 
послужнло толчком для нашей беседм накануне сесснн 
С' Гулямом ЗАХРИТДИН0ВБ1М, председателем Комн- 
тета по транспорту, дорожному хозяйству, связн н нн- 
форматнке ВС, секретарем парторганнзацнн народншх 
депутатов, работаюшнх в ВС на постоянной основе.

— Гулвм Захрмтдммович, 
процвсс реформироввииа со* 
ветсмого об|ц«ствв, утверждв- 
иив двмокрвтии и обиовлеиив 
Соватов иародимж дапутатов 
идат сложио и противорачи- 
во в иашай страие. Каи сма- 
заио а постаиоалеиии, Соае- 
тм стали ареиой иапрвжеином 
политичесиой борьбм, а в 
рвде региоиов страим возиик- 
ла прамав угроэа их лииви- 
дации. И в этой обстаиовие 
миогие партийиме иомитетм 
омаэались иеготоамми и ви- 
тивиой политичесмой борвбе, 
эапаздмвают с лраитичесиими 
действивми по разрешеиию 
воэиииаюкцих проблем. Каи 
ам проиоммеитируете таиой 
теэис в преломлеиии и полм- 
тичесиой обстаиовие, делам и 
позиции иоммуиистов, а том 
числе депутатов, а иашей рес- 
публиие)

— К счастью, Компартия 
республики во главе со своим 
первмм секретарем И. А. Ка- 
римоамм, как бм предвидя 
эти непростме процессм и об- 
жегшись на страшнмх собмти- 
ях в некотормх. регионах иа- 
шей и соседних республик, по- 
вела решительиую борьбу с 
негативнмми проявлеииями, 
дала отпор иездороамм тен- 
деициям, сумела сплотить раа- 
личнме интересм, найти необ- 
ходиммй компромисс при ре- 
шеиии, миогочислвиимх про- 
блем обьцестаенной жизии и, 
глааиое, не вмпустила вожжей 
иэ рук: в конце концов 
именно Компартия — праая- 
шая. 8  то же время решени- 
ем своего последнего сьеэда 
оиа приняла принципиальнмй 
курс иа решительное укрепле- 
ние Советов как оргаиов на- 
родоаластия. 0 6  этом говорит 
ряд принятмх документов по

реоргаииэации исполнительно- 
распорядительной власти, ася 
эаконотворческая деятель- 
иость Верховного Совета, мно- 
жество укаэоа Президента.

— Да, иаша реслублиие пер- 
вой ввела президеитсиое 
лравлеиие, что сегодив стало 
иормой почти для всех рес- 
лублии. Другими словами, мм 
поддержали иурс иа соэдаиие 
целостиой системм государст- 
вениой аласти, сочетаюкцей 
сложившиеся струитурм совет- 
сиой предстааительной демо- 
иратии с ииститутом прези- 
дейтсиой власти. Но ие воз- 
ииило ли с вводом иового, 
иаи это бмвает, иэвестиого про- 
тиворечив. Ведь ие случайио 
Политбюро подчериивает. что 
при этом за вмсшими пред- 
ставмтельмммм оргамами |име- 
ютса а виду — странм) долж- 
им бмть сохраиеим достаточ- 
мме полиомочив ло осуидеств- 
леммю моитрола эа деательио- 
стью мем Кабмиета мииистров, 
та» м Преэидеита СССР. В иа- 
мой мере ато можат бмть от- 
месемо , мв республииаисиий 
уроаемь!

— На мой аэгляд, такая 
своевременная «подскаэиа» со 
сторонм Политбюро уместна и. 
иа нашем уровне. Я все боль- 
ше убеждаюсь ао миении, что, 
увлеишись эакоиотаорчеством, 
Верховнмй Совет сильно ос- 
лабил саои коитрояьнме функ- 
ции. Простой пример. Раэае 
всерьеэ, лодетально соаетова- 
лись с Верхоанмм Советом, с 
его комитетами, когда резко 
подняли цеим иа продуктм 
питаиия? Да, бмла вмскаэана 
обшая концепция, данм об- 
адие напрааления, ио, на мой 
аэгляд, Верхоаимй Совет мог 
бм более конкретио и пред-

ИЮНЬ
ВОПРОСЬ!

НАВОИ:
ОТВЕТЬ!

(Омомчеиие.
Нечеяе ие 1-4 стр.).

ронь!. С другой. уникаль- 
ность 120-ть1сячного города 
егце.и в том, что на пред- 
приятиях Навои работают 
представнтели свнше вось 
мидесяти национальностей. 
Десятилетиями они жили в 
дружбе, работали бок о бок. 
Город-красавец лучшее тому 
подтверждение. Так в чем же 
причинм напряженности? На 
этот непростой вопрос отве- 
чают компетентпие людн, 
которне как ннкто другой 
знают нх истоки.

Алексаидр Горностаев, 
председатель Иавонйского го* 
родского Совета, народнмй 
депутат Узбекской ССР:

— Убежден: подавляюшее 
больишнство жителей города 
и близлежашнх районов не 
предполагало, что произойдет 
такое обострение ситуации. 
И все же, случайнм или за 
кономернм июньские собм- 
тня? Думаю, закономернм. 
Навои долгие годм находил- 
ся на особом положении. Со- 
юзнме министерства н ведом 
ства заботились о том, что- 
бм прилавки магазинов бмли 
полньг дефнцитнмми товара- 
мк, чтобм труженики пред- 
приятий не испмтмвали дис- 
комфорта, живя в Кмзьтл- 
куме. Ухудшение экономи- 
ческой ситуации в стране 
особенно больно уДЬрило ио 
нашему городу и соседним 
хозяйствам. Ёслн в других 
областях республики людн и 
раньше жилн не ахти как, 
бмли психологнчески готовм 
к надвигаюшемуся ухудше- 
нию, то здесь это бмло вос- 
принято особенно болезнен- 
но. Что касается вмдвигае- 
ммх требований па митинге, 
то большинство из них обос- 
нованнме. Но педь и ;поди, 
пришедшие к проходной еНа- 
воиазота», не могли не знать, 
что предприятия города то- 
же делают немало для раз- 
вития хозяйств. Это и про- 
кладка водопроводнмх сетеЙ. 
и газификация, и строитель- 
ство объектов соцкультбмта. 
Словом, снижение уровня 
жизнн. экономические неуря- 
дицм привели к тому, что 
нужно бмло нскать винов- 
ньгх...

Рустам Юлдашев, секре- 
тарь парткома Навонйского 
горно-металлургнческого ком- 
бнната:

— У меня определенное 
мнение насчет двух напря- 
женнмх июньских дней: кто- 
то пьиается на экономичес-

кой нестабильности зарабо- 
тать политические днвиден- 
дм. Словеснме манипуляцин 
здесь до примитивности про- 
стм: ухудшилась жизнь — 
и|ци виноватого. В мае я не- 
сколько раз бмл в подшеф- 
нмх хозяйствах — колхозе 
«Коммунизм» и совхозе 
«Нарпай». По программе со- 
циального развития села мм 
вмделили только в этом го- 
ду на оказание помоши че- 
тмрем близлежашим хозяй- 
ствам свмше миллиона руб- 
лей. Тянем водоводм, прокла- 
дьшаем дороги, заказали 
проектм на строительство 
больниц и школ. Вмделяем 
сельчанам льготнме путевки 
в наши профилактории и пи- 
онерские лагеря. Не раз го- 
ворил с местнмми жителями. 
Большинство из них правиль- 
но понимает значение на- 
шего индустриального цент- 
ра. Ведь чем мохцнее будет 
экономическая база города, 
тем бмстрее и эффективнее 
будут решаться проблемм 
села. Это во-первмх. А  во- 
втормх, на предприятиях го- 
рода трудятся тмсячи сель- 
чан. Для них это гарантиро- 
ванная работа, стабильнмй 
заработок. Мм кровно заин- 
тересованм в тесном сотруд- 
ничестве. Скуднме прилавки 
ово1цнь1х магазинов, вмсокие 
ценм на базарах —■ следст- 
вие непродуманной програм- 
мм сближения города и села. 
Тут без взаимной заинтере- 
сованности успеха не дос- 
тичь. Работа в этом направ- 
ленин ведется. Но об ее ре- 
зультатах, к сожалению, зна- 
ет лишь узкий круг людей. 
Каким я вижу вмход из по- 
ложения? Селу без города не 
прожить, как и городу без 
села. Предприятия Навои 
сейчас вмделяют немалме 
средства на оздоровление 
экологии, на решение соци- 
альнмх проблем. Только они
распмляются, растекаются.
Нужна единая городская про-
грамма, единмй фонд мате-
риальной помоши близлежа-
ш,им хозяйствам. Так считает
и Президент республики.

Вот обшие причинм, при- 
ведшие к обострению ситуа- 
ции в Навои. Однако обхцее 
складмвается из частностей, 
и они порой играют решаю- 
шую роль. О них —- в сле- 
дую^цей корреспонденции.

Л. ЛЕВИН, 
сиец. корр. УзТАГ.

Вухара — Навои — Таш-
кент.

метно эаняться этим, важней- 
шим для жизни населения, иэ- 
бирателей вопросом. Ведь лю- 
ди с нас спрашиаают: что 
это вм там наделали? А раэ 
мм а ответе, то давайте так— 
не только за законм, кото- 
рме исходят от нас, а и за 
коикретиме дела отвечать, и 
эа решения, принимаемме Ка- 
бинетом министров, спраши- 
вать с него.

— Гулям Захритдииоаич, а 
иаи в у  себе лредставлаете 
влиаиие вашего иомитета иа 
дела в республиие, чем мо- 
жете похвастатьса в сммсле 
депутатсиого иоитрола)

— Хвастаться ие буду, это 
не по-мужски, просто дело 
делаем, как разумеем. Заме- 
чу, что раньше постояннме 
комиссии ВС слушали у себя 
множестао иониретнмх эко- 
номических проблем. Я сам, 
рукоаодя отраслью, стоял пе- 
ред депутатами лостоянной 
комиссии и докладмвал о де- 
лах в отрасли и потом при- 
нимал решения по рекомен- 
дациям комиссии и старался 
их вмполнить. Теперь, как мне 
иэвестио, такой подход отсту- 
пил. Я уже не говорю о свя- 
эях Верховного Совета с де- 
путатскими формированиями 
в областях, контактм с кото- 
рмми бмли теснее, ближе, и 
не один вопрос удааалось ре- 
шить соаместно в местнмх 
интересах.

Что. же касается работм не- 
эаконотворческой, подчеркну: 
сегодня мм-то и стараемся 
сохранить влияние иа хоэяй- 
ствениую деятельность в ку- 
рируеммх отраслях. Назоау 
проблеми, котормми оэабо- 
чен комитет и которме тре- 
буется решить в наших отрас- 
лях.

Внедрение информатики. 
Глубокая и комплексная пере- 
работка нефти, отработаннмх 
нефтепродуктоа и гаэокоиден- 
сатов в качественнме топлив- 
но-смазочнме материалм. Пер- 
спективная программа разаи- 
тия авиациоиной проммшлен- 
ности и ааиационимх перево- 
зок. Пуск электропоеэдов по 
кольцевой линии в городе

Ташкенте. Проектнрование и 
строительство второй кольце- 
аой автодороги вокруг Таш- 
кента. Вмнос Ташкентского аэ- 
ропорта эа городскую черту. 
Раэвитие средств связи а рес- 
публике.

Скажем, недаано наше Ми- 
нистерство свяэи заключило 
контракт с японской фирмой 
«Мицуи» на 6,5 миллиона 
рублей. В итоге в течение по- 
лугодия фирма сдает Таш- 
иенту под ключ международ- 
ную телефонную станцию. А 
вот с другой фирмой — аме- 
риканской — «Сибирь» соз- 
дано совместное предприятие 
для строительства бескабель- 
ной радиотелефонной станции. 
В этом году заработают в 
Ташкенте 15 тмсяч номеров, 
в Самарканде и Бухаре — по 
5 тмсяч. На следуюший год 
наша потребность будет удов- 
летворена. Знаете, речь ндет 
о кармаинмх телефонах. Ус- 
ловия такие: их доля 49 
процентов от доходов, наша— 
остальнме 51 процент. Види- 
те, на какие проблемм коми- 
тет имеет алияние, и тут са- 
мое аажное, что депутатм не 
снимают, а держат проблему 
под своим контролем.

А вообше-то, я вам скажу, 
в лоследние годм у нас во- 
прос с контролем как бм по- 
тух, нет его — ни депутатско- 
го, ни народного, ии какого 
другого. Сохранился КНК, и 
работники и зарплата за ни- 
ми сохранились, но поменя- 
лись функции: там и накаэать 
толком уже не могут эа нару- 
шения. Можно ли так ниэво- 
дить на нет, с иашей беспеч- 
ностью, дело контроля. Ду- 
маете, так уж сгоряча Ленин 
поставил во главу угла и учет 
и контроль? Все ратуют за рм- 
нок, и, мол, он сам и создаст 
структуру управления, и кон- 
троль сам собой вмработает- 
ся. Неправда все это — нам, 
пока иет рмнка и изобилия 
на нем, придется и планиро- 
аать, и спрашиаать, и контро- 
лировать. На то и власть. Мо- 
жет, наделить ее контрольной 
палатой? Кстати, все вмше- 
оэначеннме проблемм мм все- 
таки сами в комитете будем 
держать на контроле, обеспе-

чивая амполнение. Потребует- 
ся, и заслушаем у себя от- 
ветственнмх товаришей. Вот к 
чему я прнглашаю коллег.

— Гулям Захритдииович, вм 
ведь иэбранм в коииретном 
оируге, у вас свои иэбирате- 
ли, иоторме иаделили вас на- 
иазами. Но вот что эамечу: в 
попмтался в Верховном Сове- 
те получить расширенную ии- 
формацию о том, иаи вмпол- 
-няются иаиазм избирателей. 
И, эиаете, столинулся с тем, 
что нет таиого обоб|цениого 
материала, нет и аналиэа в 
свяэи с ходом амлолнеиия иа- 
иазоа, иет там и ииформации 
Кабинета мииистров... Помню, 
прежде правительство инфор- 
мировало Верховнмй Совет на 
сессиях о положении дел, а 
ведь прошло больше года ра- 
ботм иового созмва. Или это 
уже сегодня отступило иа вто- 
рой план! Может, в связи с 
иаступлеиием рмииа пробле- 
ма наиаэов исчерпает себя)

— Может, и пришло время 
конкретно определиться по 
наказам вообше. Что они — 
позиция депутатов? Или все-та- 
ки тот или иной объект, ска- 
жем, строительства? Если по- 
следнее, то я вам скажу, что 
все просьбм избирателей к 
своим депутатам оцениваются 
более чем в 40 миллиардов 
рублей. А это почти два рес- 
публиканских бюджета! Не- 
реально. Так что тут надо, ви- 
димо, разобраться и внести яс- 
ность. Наболевший вопрос — 
депутатм знают. Уверен, вм 
своевременно заостряете во- 
прос — надо его поднять на 
самой сессии, и от этого дело 
только вмиграет.

— Гулям Захритдииович, лю- 
ди продолжают говорить о 
льготах депутатам, их приви- 
легиях. Сиажите, вм лользуе- 
тесь ими! /

— Два килограмма мяса а 
неделю, бутмлка водки к 
празднику, по желанию... Вот 
и все привилегии. Да, маши- 
на по закону, разумеется, в 
служебнмх целях. Квартира у 
меня прежняя. А зарплата — 
700 рублей — это-то по се- 
годняшним меркам...

— Программу каиого канди- 
дата в Преэидеитм России вм 
разделяете перед 1 2  июня!

а

— Ельцина. Но он тревожит 
меня своей непредсказуемо- 
стью.

— Е
предстояшей сессии!.

— О них мм поговорили вм- 
ше. Имеем и отношение к од- 
ному из законопроектов, я 
говорю о Законе об усилении 
ответственности эа нарушение 
Правил дорожного движения. 
Коротко скажу так. Примерно 
на 60 миллионов рублей в год 
в республике осуицествл ялось 
штрафнмх санкций эа различ- 
нме нарушения на транспорт- 
нмх средствах. После приня- 
тия подготовленного законо- 
проекта об усилении ответст- 
венности это сумма может 
аозрасти. Так аот, мм хотим 
отстоять, чтобм часть этих 
средств пошла на улучшение 
самих дорог, из-за плохого 
качества котормх происходит 
немало бед.

— Гулям Захритдинович, По- 
литбюро ЦК КПСС подчери- 
нуло в постановлении, что 
особая роль а сплочении де- 
путатов-моммунистов, сотруд- 
ничества их с другими депу- 
татсиими фраициями, лред- 
ставленнмми в Советах (у нас 
поиа таиовмх нет), при- 
иадлежит партийнмм груп- 
пам. В этом сммсле не ло- 
следнюю роль смграют и ук- 
реплеиие организованности, 
дисциплинм и ответственности 
самой парторганизации иоми- 
тетов ВС, иоторую вм воэ- 
главляете. Ведь таи иадо по- 
нимать обрашение Политбюро 
к моммуиистам-депутатам!

— Разумеется, мм в нашей 
парторганизации изучим это 
постановление и сделаем для 
себя и вмводм, и наметим из- 
вестнме мерм. А пока я ска- 
зал бм, что следует поста- 
вить во главу угла работм де- 
путатов-коммунистов эффек- 
тивное решение насушнмх 
проблем повседневной жизни 
населения. Избиратели ждут 
от нас этого сегодня.

М. САДВАКАСОВ,
редактор отдела Советов
народнмх депутатов «На-
родного слова».

ПРОСТОР ДЛЯ ТВОРЧЕСКОЙ РАБ0Т11
ДЕПУТАТОВ ОТКРБ1ВАЕТ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ КОМПЬЮТЕРНОЙ ТЕХНИКИ

(Оиончаиие.
Начало иа 1-й стр.).

ш
парламента. Так вот, она, по 
расчетам специалистов, окупи- 
ла себя в течение первого же 
месяца работм. Однако денеж- 
нме вмкладки в этом вопросе 
совсем не главное. Избааляя 
депутатов от рутинной работьц 
свяэанной с ручной регистра- 
цией и ручнмм подсчетом го- 
лосов, мм увеличиваем время 
и силм на осммсленную дея- 
тельность, даем воэможность 
свободно обмениваться мне- 
ниями ао время заседания. И, 
что тоже чреэвмчайно важно, 
система исключает всякую 
фальсификацию оаэультатов 
голосования.

— Анатолий Алексеевич, 
систему раэрабатмвали укра- 
инские программистм. Соис- 
полнителями работм вмступи- 
ли сотрудники Института ки- 
бернетики АН УзССР. По силам 
ли будет нашим специалистам 
эксплуатировать эту систему 
самостоятельно?

— Вполне. Уже сейчас мм 
вмступаем в роли наблюдате- 
лей, а за дисплеями, как вм 
видели, сидят узбекские де- 
вушки.

Удастся ли освоить новую
технику депутатам? С этим 
вопросом я подошла к Миясса- 
ру Шодиеву, председателю
Каттакурганского райсовета.

— Поверьте, — говорит он,

— многим из нас приходится 
решать вопрось! кудд более 
сложнме. чем нажатие кнопок, 
снабженнмх. кстати, надпися- 
ми и на русском, и нд узбек- 
ском язмках... По крайней ме- 
ре, у меня пока трудностей с 
компьютером нет.

Накануне сессии депутатм, 
помимо оформления формаль- 
ностей, эанимались и делами. 
Некоторь1е успели посетить 
министерства, записаться на 
прнем к руководителям ве- 
домств по вопросам и прось- 
бам своих избирателей. Другие 
после регистрации вернулись в 
гостиницм, чтобм еше оаз спо- 
койно просмотреть докумен 
тм, над котормми предстоит 
поработать.

Комментарий к Указу
ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКСКОИ СОВЕТСКОН СОЦИАЛИСТИЧЕСКОИ РЕСПУБЛИКИ

ОБ ОРГАНИЗАЦИИ УЗБЕКСКОЙ АКАДЕМИИ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЬ1Х НАУК

В агропроммшленном 
комплексе республикн на- 
коплен значительннй науч- 
НЬ1Й потенциал. Исследова- 
ния проблем сельского хо- 
зяйства ведутся в 37 науч- 
но-исследовательских и про- 
ектно-конструкторских орга- 
низациях и в 4 вузах аграр- 
ного профиля.

Сушествуюшая структура 
научного обеспечения сель- 

%ского хозяйства, межведом- 
ственная разобпденность на- 
учнмх учрежденнй, дисло- 
цированних на террито- 
рии республики, отсутствие

единого координационного 
центра не позволяют эффек- 
тивно использовать возмож- 
ности сельскохозяйственной 
науки республики.

Организованная Указом
Президента республики Уз- 
бекская академия сельско- 
хозяйственнмх наук приз- 
вана обеспечить координа- 
цию научно-исследователь- 
ских и проектно-конструк- 
торских разработок, прово- 
диммх в научньгх учрежде- 
ниях и вузах аграрного про- 
филя. Первостепенной за-

дачей Академии сельскохо- 
зяйственнмх наук является 
сосредоточение снл всей аг- 
рарной науки на разработ- 
ке проблем повьпления пло- 
дородия земель, биотехно- 
логии, селекции хлопчатнн- 
ка и других культур, созда-
нии ВЬ1СОКОЭффеКТИВНЬ1Х
технологий производства 
продукции растениеводства 
и животноводства, обеспечи- 
ваюших сохранение окру- 
жаюшей средьг, экономию
труда и водннх ресурсов.

Будушее сельскохозяй-

ственной науки, а следова- 
тельно и производства. во 
многом будет зависеть от 
уровня подготовки кадров. 
В научнмх учреждениях аг- 
рарного профиля здесь так- 
же накопилось немало не- 
решенньгх проблем.

Создание академии позво- 
лит улучшить подготовку 
кадров вьгсшей квалифика- 
ции — докторов и канди- 
датов наук, владеюших прог- 
рессивньши методами ис- 
следований.

В рамках академии уче- 
ньш будут созданн все ус- 
ловия для результативного 
внедрения научннх реко- 
мендаций, полного исполь- 
зования достижений науки, 
техники и передового опн- 
та на практике колхозов и 
совхозов республики.

НЕОТЛОЖ НАЯ
П0М01ЦБ ЗЕРА ВШ А Н У

ПО РЕШ ЕНИЮ  Бухар- 
ского областного Совета на-
роднмх депутатов создается 
водоохранная зона рекн Зе- 
равшан. Местнне органн 
властя, проектнме н водохо-
зяйственньхе организацни осу-

гцествляют отвод пойменннх
земель, к котормм осбнъю 
прнбавнтся н свнше 1.200
гектаров пашнн. Лесоводм 
пронзвелн посадкн деревьев
н кустарников. . Проектом
предусмотрен вьгеод нз ох-

ранной зонн всех хозяйст-
венньтх объектов, запрет на 
прнмененне минеральннх 
удобрений н пестнцидов, ре- 
жнм заказннка для флорм и 
фаунм. Предпрнятня Навон
и Бухарн должнн обеспечить 
очнстку и утилизацию всех
промстоков, прнменнв для 
этого новейшие, в том чнсле 
зарубежнне технологнн.

Программа потребует мно- 
гомиллноннмх затрат, одна-

ко экологнческий эффект 
ожидается неизмеримо боль- 
шим. Намеченнме мерм — 
однн нз первнх этапов ока- 
зания экстренной помогцн 
главной водной артернн Бу- 
харского оазнса.

А. Л А ЗА РЕВ ,
соб. корр. «Народного 
слова».

Бухара.

В Кабинете миннстров
Узбекской ССР

— Много важнмх законопро- 
ектов предстоит обсудить де- 
путатам, — говорит Тожихон 
Зайитбоева, председатель ис-' 
полкома Урта-Шахриханского 
кишлачного Совета. — Ответ- 
ственность на нас лежит огром- 
ная. Ведь жизнь народа сей- 
час так тяжела. Не ухудшить 
бм нмнешнее положение — 
вот о чем думаю.

Пакет законов, которме «рас-
печатает» сегодня наш парла- 
мент, лризван, добавлю, не 
только стабилизировать. но и 
улучшить ситуацию в Узбекис- 
тане, резко двинуть его впе- 
ред, к рмнку.

Е. ЛАМИХОВА.

В ТА Ш КЕН ТЕ 10 июня 
состоялось очередное заседа- 
ние Кабинета министров Уз- 
бекской ССР, на котором 
обсужден ряд социально-эко- 
номических вопросов разви- 
тия республики. Вел заседа- 
ние Президент Узбекской 
ССР И. А. Каримов.

Участники заседания рас- 
смотрели вопрос об оказа- 
нии помоши в ликвидации 
последствий стихийного бед- 
ствия, постигшего республи- 
ку. Как известно, в мае и 
начале июня практически по 
всем регионам Узбекистана 
прокатилась волна разруши- 
тельннх селей. ' паводков, 
ураганного ветра, сильннх 
осадков в виде проливного 
дождя и сильного града. Это 
явилось причиной полного 
или частичного разрушения 
тнсяч жилнх домов и про- 
изводственннх объектов, де- 
сятков мостов, многих кило- 
метров дорожного покрнтия, 
линий электропередач и свя- 
зи, иррйгационннх систем.

Наиболее серьезннй ушерб 
нанесен сельскому хозяйству 
республики. От ударов сти- 
хии пострадали сотни тнсяч 
гектаров посевов, садн и ви- 
ноградники, личнне приуса- 
дебнне участки сельских тру- 
жеников. Есть крупнне по- 
тери и в животноводстве.

Обший ушерб, нанесенннй 
непогодой республике, оце- 
нивается в сумму более 300 
миллионов рублей.

Для ликвидации последст- 
вий ударов стихии на значи- 
тельннх плошадях земле- 
дельцн вннужденн бнли ве- 
сти пересев многих культур, 
задействовав дополнитель- 
нне людские и материальнне 
ресурсн, технику, минераль- 
нне удобрения. На восстанов- 
ление разрушенннх строений 
направленн многие строи- 
тельно-монтажнне подразде- 
ления. Жителям пострадав- 
ших районов оказнвается 
материальная и другая по- 
мошь, налажено снабжение 
продуктами питания и одеж- 
дой.

Правительством Узбеки- 
стана предприняти все мерн 
для скорейшей стабилизации 
обстановки. Все восстанови- 
тельнне работн координи- 
руются республиканскими ор- 
ганами. Сразу же после бед 
ствия *все пострадавшие се- 
мьи получили пособия по 300 
рублей, на что бнло внделе- 
но более 50 миллионов руб- 
лей. Еше 100 миллионов руб- 
лей . внделено для вндачи 
ссуд на восстановление жи- 
лья.

С пооледствиями ударов 
стихии ознакомился премьер- 
министр СССР В. С. Павлов. 
в результате чего Кабинетом 
министров СССР бнло при- 
нято решение о мерах по- 
моши Узбекской ССР в лик- 
видации последствий стихий- 
ного бедствия.

Согласно ему Узбекистану 
вьгделено 360 миллионов 
рублей на строительство 
объектов жилишного и соци- 
ально-бнтового назначения 
взамен разрушенннх. В  не- 
обходимнх объемах респуб- 
лика получит материально- 
технические ресурсн и про- 
довольствие. Кроме того, на 
ремонтно - восстановительнне 
работн внделено 80 миллио- 
нов рублей, а также десять 
кирпичннх заводов импорт- 
ного производства, оборудо- 
вание для двух цементннх 
заводов, трубн большого диа- 
метра. Предоставленн неко- 
торне финансовне лЬготн, 
включая вндачу безвозврат- 
ннх ссуд для возмешения 
фактических затрат колхо- 
зов, совхозов и других сель- 
скохозяйственннх предприя- 
тий на пересев.

Таким образом, силн и 
средства для ликвидации по- 
следствий стихии в респуб- 
лике есть. О ходе восстано- 
вительннх работ участников

заседания проинформирова 
ли руководители ряда облг 
стей.

На заседании Кабинета 
министров республики бнл 
рассмотрен проект Указа 
Президента Узбекской ССР 
«Об организации Узбекской 
академии сельскохозяйствен- 
ннх наук».

Отмечалось, что в респуб- 
ликанской аграрной науке 
накоплен значительннй по- 
тенциал. Однако раздроблен- 
ность, отсутствие единого 
центра, способного координи- 
ровать и финансировать ра- 
боту ученнх, зачастую не 
позволяют использовать его 
в полную силу. Создание Уз- 
бекской академии сельскохо- 
зяйственннх наук поможет 
эффективнее вести фунда- 
ментальнне и практические 
разработки в этой области, 
повнсить авторитет ученнх 
республики в стране и мире. 
Однако для этого необходимо 
предварительно провести тша- 
тельную организационную ра- 
боту, наметить первоочеред- 
ние задачи по созданию ака- 
демии и всех ее подразделе- 
ний.

На заседании Кабинета 
министров рассмотрен вопрос 
о мерах по улучшению заго- 
товок, переработки и обес- 
печения населения республи- 
ки сельскохозяйственной про- 
дукцией. Бнло отмечено, что 
проработку данной пробле- 
мн необходимо продолжить. 
повнсив эффективность ра-
боти агропромншленного
комплекса по снабжению лю- 
дей продуктами питания.

Участники заседания про- 
анализировали также эконо- 
мическую обоснованность до- 
говоров. заключенних под* 
разделениями концерна еУз- 
плодоовошвинпром» и объе-
динения «Узкоопзаготторг» / 
на поставку плодоовошной 
продукции за предели рес- 
публики.

Сегодня значительнне объ- 
емн таких поставок осушеств 
ляются на не вигодних для 
Узбекистана условиях. В об- 
становке острейшего товар- 
ного дефицита плодоовошная 
продукция в большинстве 
случаев реализуется в дру- 
гие региони только за день- 
ги. Таким образом, идет на- 
копление средств, не подкреп- 
ленннх товарно-материаль- 
ннми ресурсами.

Принято решение считать 
недопустимнм оформление 
договоров без учета встреч- 
ннх поставок товаров, необ- 
ходимих республике. Соот- 
ветствуюшим организациям 
поручено пересмотреть ус- 
ловия договоров с тем, что- 
бн обеспечить максимальное 
поступление в Узбекистан 
взамен фруктов и овошей . 
мяса, молочннх продуктов, 
товаров детского ассортимен- 
та, другой дефицитной про- 
дукции.

На заседании бнла огла- 
шена записка Прокуратурн 
Узбекской ССР о результа- 
тах проверки обстоятельств 
стихийного бедствия (ополз- 
ня) в поселке Джигаристан 
Ташкентской области. Прове- 
денное расследование пока- 
зало, что городские власт-. 
г. Ангрена неоднократно пре- 
дупреждались о возможном 
бедствии. В свою очередь, 
представители горисполкома 
виезжали в поселок Джига- 
ристан для уведомления его 
жителей о создавшейся опас- 
ности. Однако необходимой 
настойчивости и решительно- 
сти при этом не проявили.

Таким образом, состава 
преступления в действиях от- 
ветственннх лиц нет. Однако 
ими допушенн халатность и 
безответственность, повлек- 
шие трагедию. По решению 
членов Кабинета министров 
Узбекской ССР виновнне в 
этом понесут должную ответ- 
ственность.

(УзТАГ).

В Кометах Верхомого
Совета Узбекской ССР

11 июня в Ташкенте сос- 
тоялось заседание Комитета 
Верховного Совета Узбек- 
ской ССР по транспорту, до- 
рожному хозяйству, связи 
и информатике.

Обсуждались вопросн о 
ходе внполнения решения 
комитета «О повншении 
уровня взаимодействия
Среднеазиатской железной 
дороги с местньши Совета- 
ми народних депутатов Уз- 
бекской ССР в условиях 
перехода на рнночние отно- 
шения» и о ходе внполне- 
ния решения комитета и со- 
ответствуюшего постанов- 
ления Совета Министров 
Узбекской ССР «Об установ- 
лении льгот по пенсионно- 
му обеспечению для водите- 
лей городских маршрутннх 
автобусов и электротранспор- 
та». На заседании бнл об- 
сужден также вопрос о ра 
боте комнтета за полугодие.

*  * *
На состоявшемся заседа- 

нии . Комитета- Верховного 
Совета Узбекской ССР по 
аграрннм вопросам и вод- 
ному хозяйству бил обсуж- 
ден вопрос о практическом 
применении Закона Узбек- 
ской ССР «О землеэ в Ан- 
дижанскон, Наманганской, 
Ферганской и Ташкентской 
областях. Депутатами бил 
внсказан ряд замечаний, 
предложений и пожеланий.

В порядке контроля ра- 
нее принятнх решений бнл 
рассмотрен . вопрос о ходе 
виполнения решения коми- 
тета от 15 августа 1990 го- 
да «О работе местних Со- 
ветов народннх депутатов 
Джизакской области по 
дальнейшему развитию лич- 
нмх подсобнмх хозяйств 
колхозников..рабочих совхо-
зов и граждан».

(У зТ А Г ).
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ЭКОНОМИКД ВЬ1С0ТЬ1
ПТИЧЬЕГО Ш Е Т Л

РАЗМВ1ШЛЕНИЯ НАД АНДЛИЗОМ НАШЕГО ЭКОНОМИЧЕСКО 
ГО И СОЦИАЛЬНОГО ПОЛОЖЕНИЯ, СДЕЛАННЬ1М РЕСПУБ 
ЛИКАНСКЙМ КОМИТЕТОМ ПО СТАТИСТИКЕ.

о н иП*>ОБЛЕМЬ1, К А К  
' В И Д Я ТС Я  Н А М .

МЬ1 НЕДОВОЛЬНЬ!, мм раэ- 
дражеим. К лоаальному дефи- 
циту товаров (ие аообше, а 
первой иеобходимости, •  том 
числе и продовольствия) при- 
плюсовался иеимо»вриь1й скв- 
чок цен, что, естествеиио, ие 
могло прибавить нам настрое- 
иия. С иаших уст не сходят 
эпитетм: кусачие, шоковме, 
грабительские, павловские... 
Сопоставив ценники вчераш- 
иие (то есть имевшие силу до 
2  апреля) с нмнешиими — не 
поспоришь, не смягчишь гнев 
людской. И благо бм после 
такого повишения полки мага- 
зинов прикрмли свою иаготу, 
на что рассчитмвал и в чем 
пмтался убедмть иас премьер. 
Увм, придержанного товара 
хватило всего лишь иа не- 
сколько дией, да и то лишь 
потому, что рабогники торгов- 
ли ие успевали вписмвать • 
ярлмки иовме цифрм, с»е- 
рять и вмчислять пятипро- 
цеитнмй налог с продаж.

Многие сейчас задаются шо- 
просом — что бмло бм, если 
бм Президенту иашей рес- 
публики не удалось своими 
укаэами самортизировать пав- 
ловский прессинг, если бм ие 
решительиость и объемиость 
контрмер? Видимо, Президеи- 
ту не составило особого тру- 
да, зиая действительимй уро- 
вень жизни народа, просчи- 
тать ситуацию и своевремен- 
но среагироввть. Но можио не 
сомиеввтьсл — худо бмло бм! 
Чего стоит одио только «эв- 
морвживвиие» цен нв хлеб! 
А .сиижение цен нв детские 
товврм? Ликвидвция налогв нв 
них? В денежиом вмрвжеиии 
обозивчить ответ иетрудно, 
куда важней осознвть со- 
цивльио ствбилизируюшую 
роль этих мер, то, квк отрв- 
** 7юсъ это Ив психологиче- 
ском климвте республики. Вот 
что лично мне квжется свммм 
сушествеинь1м. На фоне все- 
союзиой свистопляски, вакхв- 
нагии неурядиц миллионм уэ- 
бекистаицев лочувствоввли ре- 
вльную звшиту, обрели хотя 
бм иекое подобие оптимиз- 
мв.

Что же квсвется мотивации 
трудв, тут рвзговор особмй.

ТРУД 0В Б1Е  Б У Д Н И  —  
П Р А З Д Н И К И  ДЛ Я  НАС?

ЕШЕ не твк дввно нв эту 
:троку. из мвршв ретивме 
пропвгвидистм трвтили КИЛО- 
метрм кумвча, а озвучеинвя 
бодрмм голосом опериого 
певцв онв миоголиким эхом 
прониквлв двже в звкоулки 
нвшего подсоэнвния. Будем 
нвдеяться, что то время ушло 
безвоэврвтио, и трезво «ос- 
ммслим» твкое простое и тв- 
кое сложное явлеиие, квк ивш 
труд. Квк же мм с ввми порв- 
ботвли •  первме месяцм им- 
иешнего годв?

Если оцениввть по вмпол- 
неиию дого«оримх обязв- 
тельст* (•  масшТвбвх стрвим), 
•роде бм неплохо — после 
Азербайджаив и Туркмеиии 
Узбекистви нв третьем месте. 
Продукции иедопостввлено нв 
2 ^  миллиоиов рублей, то 
есть до звметиого плюсв не 
хватило всего-нввсего пяти 
сотмх процентв. Будь они, квк 
говорится, •  ивличии, темп 
роств объемв производствв по 
отношеиию к соответствуюше-

му периоду прошлого года 
бмл бм превмшен.

К сожвлению, «внутренняя» 
квртинв производительности 
трудв, вмполнения договор- 
нмх обязвтельств по поствв- 
квм менее радужная.

Несмотря на то, что нм- 
нешняя весна преподнесла 
селянам изрядно сюрпризов 
(ливневме дожди, более низ- 
кая, чем в прошлме годм, 
суммв темпервтур), с посев- 
ной они спрввились более-ме- 
нее успешно. В одних облв- 
стях лучше, ■ других — ху- 
же, но особого внимвния зв- 
служиввет один довольно мно- 
гоэнвчительнмй фвкт — пере- 
вмполиение плвнв севв хлоп- 
чвтникв. Кроме Квшквдврьии- 
ской, Сурхвндарьинской обла- 
стей и Карвквлпвкии, во всех 
других под него вмделено 
больше плошвдей, чем плвни-а 
роввлось. Трудно понять тв- 
кую логику. То с уст не схо- 
дили сетоввния нв «удуше- 
ние монокультурой», а теперь, 
когда после многотрудной 
борьбм республике в целом 
удвлось отстоять свою поэи- 
цию в сокрвшении посевов 
хлопчвтиикв, оквзмввется, дв- 
леко ие все стремятся внед- 
р ять севооборотм, получвть 
кормв и рвзвиввть животно- 
ВОДСТВО, вмрвшиввть ОВОШИ, 
рвсширять виногрвдники. . С 
чего бм это? Между тем в 
янввре — впреле колхоэм, 
совхозм и межхоэяйственнме 
предприятия по срввнению с 
этим же периодом прошлого 
годв мясв произвели нв 11 

процентов меньше, молокв — 
нв 4, яиц — нв 12 процентов. 
А это соответствеино 14,5, 13,3 
тмсячи тоин, 70,2 миллионв 
штук. Тревогу вмзмввет рез- 
кое снижение продуктивности 
коров. Нвпример, в Квракеп- 
пвкии в впреле от квждой по- 
лучено всего 157 килогрвм- 
мов молокв, то есть нв 19 
килогрвммов меньше прошло- 
годнего впреля. И это в крвю, 
где в молоке нуждвются сот- 
ни тмсяч ослвбленнмх детей, 
женицин — будуших мвте- 
рей...

В обшественном секторе 
Нвмвиганской, Свмврквидской 
и Ташкеитской областей со- 
кратилось поголовье крупно- 
го рогвтого скотв.

Поиятио, что беэ солидной 
кормовой бвзм животноводст- 
ВО Нў поднять, ио в твком 
случае ее надо развиввть, 
иметь собствеиимй фурвж, дв- 
же, может бмть, в кооперв- 
ции друг с другом произво- 
дить комбикормв, в ие плв- 
тить эв них втридорогв. По- 
тому-то и непонятно стремле- 
ние некотормх удержать по- 
севм хлопчвтникв нв вмсо- 
ком уровне.

Неоднознвчно положеиие в 
проммшленности республики. 
В янввре — впреле средне- 
суточнмй вмпуск продукции 
возрос по срввиению с внв- 
логичнмм периодом прошлого 
годв нв один процент. И это 
хорошо, в вот то, что снизи- 
лось производство нв пред- 
приятиях топливно-энергети- 
ческого, метвллургического и 
химико-лесиого комплексв — 
плохо. В наибольшей мере 
это квсвется нвших метвллур- 
гов — снижение состввило 
почти 11 процентов. Среди 
причин: дефицит смрья, мв- 
теривлов, комплектуюших. По 
добмче угля, нефти и гвзв 
достигнут уровень янввря — 
впреля прошлого годв. Это же 
можно сквзать и ■ отношении

синтетического вммивкв, хлоп- 
коуборочнмх мвшин, компрес- 
соров, лифтов...

В ствтистике есть твкое по- 
нятие — срочнвя отчетность. 
Твк вот, если судить по ней, 
то из 130 ввжнейших видов 
проммшленной продукции по 
87 допушено снижение произ- 
водствв. Прежде всего это: 
электроэнергия, ствль, про- 
квт, экскаваторм, тракторм, 
минеральнме удобрения, хи- 
мические волокна, строитель- 
нмй кирпич, сборнмй железо- 
бетон, шифер, хлопковое во- 
локно... Вот откудв те 246 
миллионов рублей, которме 
«звгнвли» Узбекиствн нв тре- 
тье место в Союзе по вмпол- 
нению договорнмх обязв- 
тельств.

Хотя, обьективности рвди, 
нвзову и тех, кто перед нв- 
шими проммшленниквми в 
долгвх квк в шелквх. Нвпри- 
мер, производствеиное объе- 
динение «Твшкентский трвк- 
торнмй зввод» котормй месяц 
подряд продолжвет испь1тм- 
ввть острую нехввтку холод- 
ноквтвной листовой, тонколи- 
стовой и круглой ствли. Ком- 
бинат «Звпорожствль» не по- 
стввляет и горячеквтвнмй кон- 
струкционнмй лист. Не по- 
стввляет по простой причи- 
не — не включил нвших трак- 
торостроителей в список по- 
требителей. Из-за недополуче- 
ния 148 тонн зерквльного чу- 
гунв и 246 тонн литейного 
кокса (результат звбвстовки 
российских швхтеров) лихорв» 
дит самаркандский завод 
«Краснмй двигатель»...

О строителях, вернее об их 
нуждах, особенно в древеси- 
ие, и говорить нечего.

На взвимной основе, всли 
можно твк вмрвзиться, подво- 
дят друг другв, а вместе — 
других: производствениое объ- 
единение «Текстильнмй комби- 
нвт», ереввнское ПО «Поли- 
вииилвцетвт», опмтнмй зввод 
неоргвиической химии, в твк- 
же Чврджоуский химзввод. 
Ереввнцм и соседи из Турк- 
мении не двют текстильшикв#д 
эмульсию, метвсиликвт, в те 
в свою очередь — десятки 
миллиоиов квтушек ниток, ло- 
гоннмх метров тквней. Долг 
Укрвине, к примеру, соствв- 
ляет около двух миллионов 
метров, а шаейимм предприя- 
тиям нашей республики — 
почти 17 миллионов.

Рвзрмв экономических свя- 
зей, в если весци нвзмввть 
своими именвми, то более 
чем преиебрежительное отно- 
шение к слову, то есть обя- 
звтельству, ни к чему хоро- 
шему привести не может. В 
то же время связь связи 
рознь. Десятилетиями между 
производителями склвдмвв- 
лись своеобрвзнме, если не 
сквзвть стрвннме, отиошеиия. 
Тот или иной коллектив имел 
дело с тем, кого ему в ком- 
пвньонм нввязмввл Госплвн. 
Тем свммм исподволь форми- 
роввлвсь психология голого 
вдмииистрироввния, потери 
коммерческой хввтки. Мвло 
того, повсеместно возоблвдвл 
принцип: бери, что дают, все 
равно иигде лучше не возь- 
мешь. Не позволят. Никто не 
спрашиввл: вмгодно тебе хи- 
миквтм зввозить из, допустим, 
Армении (хотя они есть горвз- 
до ближе), или не вмгодно... 
Коль двют — бери и не рвс- 
суждвй. И вот именно сейчвс 
(что видно невооруженнмм 
глвзом) идет стихийиое «вм- 
яснение отношений». И искус-

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

ственное, нвдумвнное рвется 
С треском, болью отдвется во 
всех коллективвх. А может, 
твк и должно бмть в твк нв- 
змввеммй переходнмй пе- 
риод? Процесс этот рвно или 
поздно зввершится оптималь- 
нмм вмбором, но до той по- 
рь1 неблизкий путь, и теряет 
тот, кто не звдуммввется не 
только нвд днем зввтрашним, 
ио и сегодняшним.

В первом квартвле объем 
экспортнмх^ поставок, увм, 
снизился почти вдвое. По 
обязвтельстввм зв рубеж не- 
допоставлено товаров на пол- 
тора миллиона рублей. Это не 
так много, можно считвть, ме- 
лочь, если не брвть в рвсчет 
тот свммй принцип нвдежно- 
сти, о котором уже говори- 
лось. Среди невмполнивших 
договорм ПО «Фергвнвнефте- 
оргсинтез», Фергвнский обл- 
потребсоюз, чирчикское ПО 
«Электрохимпром», Твшкент- 
ский текстильнмй комбинвт... 
Прввда, есть и некоторЬ1е по-* 
ложительнме моментм, в 
именно: в обицем объеме 
экспортнмх постввок в нмнеш- 
нем году по сравнению с 
прошлмм снижен удельнмй 
вес смрья, материалов, това- 
ров нвродного потребления. 
Зато на 16 пунктов возросли 
поставки прядильнмх мвшин, 
компрессорнмх станций, трак- 
то,ч>ов, хлопкоуборочнмх ком- 
байнов, электроплиток... Нв 
междунвроднмй рмнок вмшли 
нвши холодильники и нвту- 
рвльньт шелк.

В рвзвитие идей «зввоевв- 
ния» зврубежья, нвсмшения 
внутреннего рмнкв товврами 
вмсокого классв у нас заре- 
гистрировано 45 совместньи 
предприятий, продукцию вм- 
пускают 17 из них. В числе 
лидируюших советско-итальян- 
ское СП «Совплвститвл».

Чем же, кроме порушен- 
нмх связей, можно объяснить 
и довольно звметную инерт- 
ность трудовмх коллективов в 
нврвшиввнии темпов произво- 
дительности трудв? Экономи- 
стм в двнном вопросе почти 
единодушнм — слвбой его 
мотиввцией. Нв цейтнот с по- 
стввквми густой тенью леглв 
двлеквя от совершенствв нв- 
логоввя политикв. Немвло бм- 
ло сломвно депутвтских ко- 
пий, чтобм двть коллективвм 
хотя бм небольшую отдуши- 
ну, подходить дифференци-

роввнно к квждому конкрет- 
ному предприятию. Эти, впро- 
чем, квк и многие другие 
предложения, не бь1ли усль1- 
швнь1 союзнь1м прввительст- 
вом. Ну и, как издавна у нас 
водится, министерства и ве- 
домства подключились к это- 
му процессу своими подза- 
коннмми актвми. Парлвментв- 
риям Узбекиствнв тут есть 
над чем подумать и сказать 
свое веское слово в дебвтвх 
об упорядочении нвлоговой 
системм.

ПРОБЛЕМЬГ, К А К  ИХ 
В И Д Я Т  Н А Ш И  ГОСТИ

ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ в срввне- 
нии. Эту древнюю мудрость 
проверить в нмнешней ситув- 
ции более чем легко. Доств- 
точно подойти к любой груп- 
пе туристов, поинтересоввть- 
ся житьем-бмтьем в их род- 
нмх крвях. Итвк, субботв, сто- 
личнмй ЦУМ...

— Честно сквзвть, не ду- 
мвли, что в Союзе еше есть 
твкие островки... блвгополу- 
чия. Побмввли на двух бвза- 
рах .— глазвм своим не по- 
верили... Свежий квртофель, 
и ло 2 рубля килограмм! Не- 
вероятно. У нас в Свердлов- 
ске его ни за какие деньги не 
возьмешь. Клубника — три 
рубля! Это же надо...

— Продовольственнме магв- 
зинм Ташкентв меня просто в 
иэумление Привели. Стоит ту- 
шенка, есть масло, яйца... Да, 
на талонм... А что бм вм ска- 
зали, если бм у вас, как у 
нас в Омске, не смогли ото- 

Аварить еше янвврские твло-
нм?

— Невероятно, но фвкт: у 
вас хлеб твкой дешевмй... И 
вкуснмй, лепешки — объеде- 
ние. Мм в Челябинске даже 
забмли о сушествоввнии му- 
ки по 41 копейке зв кило- 
грвмм. Говорите, помидорм у 
ввс дорогие? Тогдв побмввй- 
те нв нвшем бвэвре — 15 
рублей...

Гостьи из Бишкекв:
— Боже, сколько у ввс 

вкуснмх вешей... С нвценкой, 
но свободно же...

От комментврия воздер- 
жусь. Мм рвздрвженм, мм не- 
терпеливм. Все познвется в 
сравнении...

П. ШЕРБАК,
корр. «Народного слова».

ВАЛЮТНЬШ г о л о д .
КАК ЕГО УТОЛИТЬ?

На эту и другие назревшие проблемм беседа с заведуюшим отделом капи- 
тального строительства, транспорта исвязи Кабинета министров при Президен- 
те Узбекской ССР Зафаром Атаджановичем БАТЬ1РОВЬ1М.

— Зафар Атвджанович, в 
иашей республике идут актив- 
нме поиски лутей оэдоровле- 
ния экономики, бмстрейшего 
преодолеиия криэисниж явле- 
ний. Каким видится вмход иэ 
создавшегося положения лично 
вам) И в частности, роль в 
этом валютм, ииостраннмх ин- 
вестиций, которме рассматри- 
ваются как одио иэ действен- 
нмх средств оживления 
экономики. Различнме аспек- 
тм данной проблемм затраги- 
ввются в последнее время все 
чв!це и ив раэличнмх уровнях, 
много лишет пресса.

В субботнем номере нашей
гаэетм опубликоввнм иитерес-
нме, на мой аэгляд, рассужде-
ния по этому поводу предсе-
дателя Госудврственного ко-
митетв Уэбекской ССР по
внешией торговле и эврубеж-
нмм свяэям Анварв Садмко- 
вича Махмудова. 0 6  актуаль- 
иости вопроса свидетельствует 
и то, что на рассмотрение пя- 
той сессии Верховного Совета 
республики виосится сраэу два 
эаконопроекта — о внешней 
экономической деятельности и 
об ииостранимх иивестициях в 
Уэбекской ССР.

— Действительно, нмнеш- 
ний кризис порвзил все от- 
рвсли экономики, по сути всю 
нашу жизнь. Но мне кажется, 
особенно больно он ударил 
по капитвльному строительст- 
ву. И надо однозначно ска- 
звть, что если бм не эффек- 
тивнме мерм поддержки со 
сторонм руководства (эеспуб- 
лики, вряд ли удалось бм удер- 
жать резкий спад в этой от- 
расли. Срввните, сквжем, нв- 
ше положение с тем, что тво- 
рится в других регионвх стрв- 
нм — доходит ведь до хвосв 
во всем. У нвс же все-твки 
удается сохранить в какой-то 
мере темпм строймонтажнмх 
работ на определенном уров- 
не, несмотря на разлвд хозяй- 
ственнмх связ«гй. Хотя признв- 
ем, что есть и спвд кое-где, и 
недоствтков немало.

Что сквзвть о знвчении вв- 
лютм? Трудно нвйти сегодня 
отрвсли хозяйствв и социвль- 
ной сферм, которме в нсй не 
нуждвлись бм. Возьмем то же 
квпитвльное строительство* По 
моему убеждению, темпм нв- 
ших преобрвзоввний во мно- 
гом зввисят и будут зввисеть 
от состояния именно этой от- 
рвсли. Ведь столько нвдо по- 
строить, реконструироввть, об- 
новитв! Не говоря уже о жи- 
лье, соцкультбмте. Между тем, 
внвлиэ зв последние пять лет 
вмявил тревожную тенденцию 
—-  эффективность квпитвльньж 
вложений неуклонно снижвет- 
ся. И дело, квк оквзвлось, не 
только в плохой рвботе под- 
ряднмх оргвнизвций, хотя есть 
и это. Глввное — в чрезвмчвй- 
но остром и рвстушем дефи- 
ците строительнмх мвтеривлов 
— квк трвдиционнмх, твк и, 
особенно, новейших, прогрес- 
сивнмх. А это, в свою оче- 
редь, результвт крвйней от- 
ствлости проммшленности стро- 
ительнмх мвтеривлов. Боль- 
шинство предприятий пром- 
строймвтеривлов рвботает нв 
допотопном оборудоввнии, с 
преоблвдвнием тяжелого фиэи- 
ческого трудв. Не попрввив по- 
ложение эдесь, невозможно 
рвссчитмввть нв ускорение кв- 
питвльного строительстве в

целом. То есть нужен крепкий 
тьт — это однознвчно.

И вот тут-то квк рвз требу- 
ются солиднме средствв, в том 
числе ввлютнме. В чвстности, 
для ревлизации программь! 
развития производства строй- 
мвтеривлов (онв утвержденв 
прввительством в 1990 году) 
необходимо вклвдмввть в эту 
отрвсль ежегодно 400 миллио- 
нов рублей, из них 1 0 0  мил- 
лионов инвалютнмх.

Нуждаются « знвчительном 
приросте мошностей строи- 
тельнме оргвнизвции и их про- 
изводственнме бвзм. Сейчвс 
они просто не спосрбнм вм- 
держиввть нвгрузку. Только зв 
последние пять лет недоос- 
воено почти 1 ,6  млрд. рублей 
квпвложений, недовмполнено 
строймонтвжнмх работ нв 1,4 
млрд. рублей. В результвте, 
обший объем незввершенного 
строительствв превмсил 6  мил- 
ливрдов рублей. Предстввляе- 
те, квкие средствв и ресурсм 
омертвленм, не двют отдвчи? 
И свмое стрвшное, в послед- 
нее время этот процесс ствл 
почти неупрввляеммм — объ- 
ем незввершенки возрвстает 
ежегодно более чем нв пять 
процентов. Следоввтельно, и 
здесь нужнм солиднме сред- 
ствв.

Если к этому добввить рвз- 
бвлансированность хозяйст- 
венно-экономических связей 
как внутри стрвнм, твк и с зв- 
рубежьем, то ствнет понятной 
вся сложность положения дел 
в капитальном строительстве.
Его все больше лихорадит, 
снижается вмработка работв- 
юших, а значит, и их зарплв- 
тв. Падает престиж профессии 
строителя, многие уходят в 
другие отрасли.

Очевидно, нет нуждм гово- 
рить о том, что требуются 
самме серьезнме мерм, чтобм 
попрввить положение. И это 
наше обшее дело. Хотелось 
бь1 в связи с этим, чтобм нв- 
роднме депутвтм нв очередной 
сессии Верховного Советв рес- 
публики прониклись сознвнием 
большой ответственности за 
принятие законов о внешней 
экономической деятельности и 
об инострвннмх инвестициях, 
дв и с Союзнмм договором 
двльше тянуть уже нельзя. 
Порв решительно ломвть тен- 
денцию спадв производствв.

— Зафар Атвджвнович, ко- 
иечно, поиятнв большая пот- 
ребность в валюте на эакупки 
оборудования, мвшин, мехв- 
ниэмоа, смрья, современммх 
технолог^й — и не только для 
квпитальиого строительства. 
Но все-таки валютм, твк скв- 
эвть, в чистом виде, как вм 
энаете, очень мало. Где брать) 
Увеличивать продажу хлопка, 
драгоценнмх металлов, других
смрьевмх ресурсов! То есть
продолжать сохрвнять смрье-
вую ориентрцию экономики
республики)

— Речь не об этом. Нвпро- 
тив, курс нв индустривлизв- 
цию, нв достижение техничес- 
кого и технологического уров- 
ня цивилизоввннмх стрвн дол- 
жен бмть неуклоннмм. Но есть 
много рвзличнмх способов по- 
л.учвть, вернее, зврвбвтмввть 
ввлюту, причем беэ особмх 
звтрвт* Нужно не витвть в об- 
лвквх, в спуститься нв землю, 
внимвтельно оглядеться вок-

руг, проявить предприимчи- 
вость. Другими словвми, порв 
уже ммслить квтегориями рмн- 
кв, в конце концов, учиться 
у тех* же квпитвлистов. И со- 
ответственно действоввть. Кста- 
ти, они порой удивляются, как 
это мм не видим, не исполь- 
зуем то, что может двввть 
долларм.

Приведу простме примерм 
— и ствнет ясно, о чем речь. 
Возьмем обмкновенную дмню. 
Более тридцвти сортов ее вм- 
рашивается в одном только 
Хорезме, да и в других обла- 
стях немало. А ведь дмннфе 
джемм, сушенвя дмня — де- 
ликвтесм, пользуюшиеся боль- 
шим спросом в любой стрвне. 
Одно твкое небольшое пред- 
приятие, сушествуюшее у нвс, 
более восьми лет поставляет 
джемм в Финляндию и поль- 
зуется хорошей репутацией. 
Но это мизер. Возможности 
здесь велики. Тем более что 
и технологию можно сделать 
безотходной. Из семян полу- 
чается вмсококачествениое 
масло, что апробироввно нв 
Кокандском масложиркомби- 
нвте. О рвзвитии твкого про 
изводствв бьш разговор с аме- 
риканскими предпринимателя- 
ми. г

В Караквлпвкии имеется воз- 
можность оргвнизовать хозяй- 
ство по заготовке и перера- 
ботке шкур и рогов свйгвков, 
которь1е, по нашим даннмм, 
уничтожаются. Звинтересоввн- 
ность в создвнии такого про- 
изводства проявляют немец- 
кие предприниматели. Там же, 
кстати, можно бмло бм налв- 
дить перервботку нествндврт- 
нмх овечьих шкур — средне- 
взивтсквя овчина вмсоко цвг 
нится в мире.

Можем мм поставлять за ру- 
беж и лекарственнме рвсте- 
ния. В горнь1х районах Намвн- 
ганской области произрастают 
по меньшей мере 17 видов 
этих трав. На их сборе и за- 
готовке специвлизируется сов- 
хоз 'им. Ибн Синм. Интерес к 
создвнию твкого производствв 
проявляют, в чвстности, биз- 
несменм Республики Корея. Ес 
ли его организовать как следу- 
ет — это сулит республике со- 
лиднме валютнме поступления
Не грех, думаю, воспользо- 

ваться и таким способом при- 
влечения капитвлов инострвн- 
цев, как организвция для них 
охотм и отдь1хв. Возможности 
для этого есть, в чвстности, в 
Смрдарьинской области в ле- 
соохотничьих хозяйстзах ко- 
митета по лесу. Требуется 
только должнмм образом обо- 
рудовать охотничьи базм, пре- 
дусмотреть комплекс необхо- 
диммх услуг.

Вот вам примерм, лежашие, 
как говорится, на самой по- 
верхности.' А разве таких ма- 
ло? Я уже не веду речь о сфе- 
ре туризмв, спортв, нвроднмх 
проммслов, создвнии совмест- 
нмх предприятий и твк двлее. 
И, конечно же, большие нв- 
деждм в этом плане возлага- 
ем на намечаюшуюся во 
второй половине июня в Таш- 
кенте международную дело- 
вую встречу.

Беседовал 
А. САИДОВ.

т о о о о к
приходится действовать трудовьш коллективам при вьшолнении Закона о государственном язьше

Предстввители тридцвти на- 
циональностей рвботвют в 
подразделениях «Голодностеп- 
строя». Причем, по даннмм 
секретаря пврткомв объеди- 
нения И. Квстрюминв, до не- 
дввнего времени русскоязмч- 
нвя чвсть огромного коллек- 
тива составлялв примерно по- 
ловину от обшего числв рв- 
ботвюших. Почему «до недав- 
него времени»? • Дв потому; 
что недввно в лоно «Голодно- 
степстроя» вернулись полторв 
у;есяткв совхозоа.

Секретврь пврткомв бмл го- 
тов ответить нв глввнмй во- 
прос, котормй приаел меня в 
Янгиер, — как а огромном, 
миогонвционвльиом коллекти- 
ве вмполняется Звкон о го- 
судврствениом язмке респуб- 
лики? Мм беседоввли с Ивв- 
ном Семеновичем, со специв- 
листвми и рвбочими, со ста- 
ростами групп по изучению 
уэбекского язмкв, с преподв- 
вателями, в мне вспоминвлвсь 
острвя дискуссия, разввриув- 
шаяся пвру лет нвзвд нв стрв- 
ницвх журнала «Дружба на- 
родов». Речь шла о судьбе 
русскояэмчиого населения в 
национальнмх республиках, о 
саоевремеиности принятия и 
путях реализации так назм- 
ввеммх язмковмх законов. За- 
помиился один эпизод, опи- 
саиимй эстонским публици- 
стом: «Меня пораэил вопрос 
одного моего знакомого рус- 
ского: «А эачем врачу энать

эстонский?». Я ответил: «Что- 
бм лечить». Но он твк и не 
понял... Он и свм не сознвет, 
что это великодержввное ммш- 
ление, и, нвверное, твк же ис- 
кренне удивился бм, скажи я 
ему об этом».

Да, во время подготовки 
Закона о государственном язм- 
ке и срвзу после его приня- 
тия ие рвз приходилось вм- 
слушивать вопросм типа: «А 
нужно ли водителю энание уэ- 
бекского яэмка?» или «Неуже- 
ли инженеру нельэя обойтись 
беэ узбекского?». Не знаю, 
чего а них бмло больше — 
простодушия или скрмтого 
сммсла, так скаэать, подтек- 
ста... Но вот примечательнвя 
деталь: сегодия в Янгиере ни- 
кто не задает подобнмх во-
просов. Налицо психологиче- 
ский эффект, котормй один из 
многих собесадников обозна- 
чил так:

— Произошла своеобраэ- 
ная поляризация русскоязмч- 
ного населения. Большинство 
всерьез звнялось иэучением 
уэбекского язмка — это те, 
кто надежно пуетил здесь 
корни и никуда уезжать не 
собирается. Меньшинство не 
учит или попросту «отбмвает 
номер» на занятиях — это так
наэмввемме «отъезжвюшие», 
люди с чемодвннмм настрое- 
нием. Кстати, многие из них 
находятся в таком раздвоен- 
ном еостоянии уже не пер- 
вмй месяц...

И для тех, и для других 
время вопросов миновало. На- 
ступвет порв определенности, 
четкого понимвния того, что 
сегодня от знвния госудврст- 
венного язмкв эввисит твой 
внутренний, душевнмй ком- 
форт, что завтра оно будет 
определять твои успехи на 
«трудовом фронте», продви- 
жение по служебной лестни- 
це... Простой и мудрмй от- 
вет. -

...14 групп изучения узбек- 
ского язмка созданм сегодня 
в подрвзделениях «Голодно- 
степстроя». В группе — дввд- 
цать-двадцать пять чело- 
век. Занятия, как прввило, 
проходят дввждм в неделю, 
по два академичееких чаеа. 
Староста одной из групп, ин- 
женер В. Деревянина показм- 
вает журнал посешвемости. 
Против некотормх фамилий 
рядм «минусов». Ввлентинв 
Иввновнв сокрушенно вэдм- 
хает:

— Отговариввются, приду- 
ммввют всевозможнме «увв- 
жительнме» причинм... Но вот, 
посмотрите — основной ко- 
стяк группм — человек пятнвд- 
цвть не пропустили ни одно- 
го занятия. Особенио за по- 
следние полгодв...
. Вмясияется, что звняти* 

здесь проводятея уже второй 
год. Но сначала, что назмва- 
ется, не повеэло с препода- 
вателем. Уважвеммй в кол- 
лективе человек, пенеионер,.

но нвчисто лишеннми педвго- 
гического двра, попмтался 
преврвтить вполне зрелмх лю- 
дей в несммшленмшей-под- 
готовишек. Предстввляете квр- 
тину: нвчвльникв отделв жу- 
рят за невмученнмй урок, 
проставляют ему в журнвл жир- 
ную «пвру», в в группе его 
подчиненнме, молодежь... До- 
бввьте сюдв отсутствие чет- 
кой методики и опмтв препо- 
даввния, — и вь1 поймете, по- 
чему от занятия к занятию 
росло число «прогульшиков», 
в словврнмй звпвс «учеников» 
оставался на прежнем, карли- 
ковом уровне...

Но вот зимой в группу 
пришел новмй преподаватель
— педагог из Янгиерской шко- 
лм № 4 Ю. Мухиддинов. Де- 
ло сдвинулось с мертвой точ- 
ки, у людей появился интерес 
к изучению язмка. Инженер 
О. Корольская рассквэмввет:

— Он помог нвм преодо- 
леть психологический барьер, 
возникаюший перед каждмм, 
кто произносит на другом 
язмке нужнме слова, состав- 
ляет первме фразм. Мне при- 
ходилось бмввть нв звнятиях 
в рвзнмх группах. Обшая бе- 
да — скованность, внутрен-
няя «зажатость» курсантов. Их 
можно понять. Ведь двже в 
школе ребята стесняются не- 
правильного произношения, 
фразеологических ошибок. А 
здесь — взрослме дяди и те- 
ти, отввтствеинме работники,

отцм семейств. Словом, пре- 
подаввтель язмкв должен об- 
лвдвть особмм твктом, терпе- 
нием, если хотите, бмть пси- 
хологом. К счвстью, нвш 
Юнус Свидвлиевич этими кв- 
честввми облвдает...

Вместе с Ю. Мухиддиновмм 
пришел в «Голодностепстрой» 
и преподвввтель коммунаяьно- 
строительного техникума Б. 
Халмурвдов. У этого опмтно- 
го педвгогв — своя методи- 
ка. Но и в его группах ус- 
пехи налицо. Ведуший инже- 
нер А. Плохих рассквзмввет, 
квк они в своем отделе уст- 
раивают язмковме игрм: «Все, 
девчата, переходим на узбек- 
ский! Тому, кто зв чвс упо- 
требит меньше русских слов,
— приз». Труднее, правда, со 
специфической, профессио- 
нальной терминологией. Но 
вот в одной из групп уже при- 
ступили к изучению делопро- 
иэводства на узбекском язм- 
ке, а другие еше эанятм 
граммвтикой, пополнением 
«бмтового» словврного звпв- 
св...

Побмввв во многих трудо- 
вмх коллективвх области, 
убеждаешься — вмполнение 
Законв о государственном 
яэьже повсемеетно сталкивв- 
етея с проблемами чисто ор- 
ганизвционного, технического 
харвктврв. Просто в многона- 
циональном Янгиере они про- 
являются е особой оетротой.

Руководители, в чвстности, 
«Голодностепстроя» жвлова- 
лись на отсутствие продуман- 
ного механизмв исполнения 
Звконв. Чвше всего этв функ- 
ция возлвгвется нв пвртийнме 
комитетм, но при этом они 
не получвют методических 
уквзвний, необходимой лите- 
рвтурм. В «Голодностепстрое», 
к примеру, рвзжились учебни- 
ком узбекского язмкв для 
средних школ, вмпушеннмм в 
1985 году...

Не знаю, бмть может, сто- 
личнме ученме уже издвли 
нвучно обосноввннме, учитм- 
ввюшие возрвстную специфи- 
ку прогрвммм обучения язм- 
ку. По крвйней мере, в ян- 
гиерской глубинке о них 
только мечтают... А пока каж- 
дмй преподаввтель, по сути 
делв, един в двух лицвх — 
исходя из своего опмта и по- 
нимания задвчи, рвзрвбвтмвв- 
ет прогрвмму и свм же рев- 
лизует ее. Нв примере тех 
же голодностепстроевцев вид- 
но, что подобньт метод проб 
и ошибок, квк прввило, мвло- 
эффективеи. Хорошо, если в 
конце концов удвется вмйти 
нв думвюшего, вь1Сококввли* 
фицироввнного преподавателя.

В эти дни в коллективе де- 
батируется вопрос о предло- 
жении обшествв «Знвние». Го- 
родское отделение обшествв 
берет на себя обяэательетва 
по ускоренному обучению уз-

бекскому язмку. Зв квждого 
«ученикв» объединение долж- 
но вмплвтить обшеству по 60 
рублей. Что это — смелое 
вторжение рмночнмх отноше- 
ний в святое дело ревлизв- 
ции республиквнского Зако- 
на?..

В одной иэ его последних 
ствтей персонвльнвя ответст- 
венность за вмполнение Зако- 
на аозлагается .на руководи- 
телей учреждений государст- 
венной влвсти и госудврствен- 
ного упрввления, руководите- 
лей учреждений, предприятий 
и оргвнизаций. А между тем, 
рвйоннме и городские Сове- 
тм нвроднмх депутвтов звчв- 
стую свмоустрвняются от это- 
го ввжного дела — по край- 
ней мере, в части обучения 
узбекскому яэмку. К примеру, 
на сессиях Янгиерского гор- 
совета этот вопрос пока не 
рвссматриввлся ни разу...

Возарашвясь к начвлу на- 
шего мвтериала, изложим точ- 
ку зрения на проблему одно- 
го из первоцелинников.

ф

— В 1959 году лриехвл в 
Голодностепье, — вспоминает 
В. Каммшников, — и пошел 
работать в бригаду, целиком 
состояшую из узбекских пар- 
ней. Примерно через год я 
говорил — без излишней 
скромности — на чистейшем 
узбекском язмке. Помню, при- 
ехал в бригаду начальник уча- 
стка, сели обедать. Он мне

грозит пальцем: «Тм, Вилло- 
рий, зря скрмваешь свое уз- 
бекское происхождение... Не 
может русский, да еше не ме- 
стнмй, так чисто по-нашему 
говорить». Словом, для на- 
стояшего изучения язмка ну- 1 
жен постояннмй тренинг и об- 
становкв доброжелательностй, 
взаимоподдержки.

И в заключение — мнение 
председателя Янгиерского гор- 
исполкомв А. Абдуллвевв:

— В ходе недввней провер- 
ки вмполнения Закона о го- 
сударственном язмке, прове- 
денной та ш ке н тски м и  товари- 
Ш вми, нвм бьш вмсквзвн ряд 
серьезнмх претензий — в 
большинстве своем спрввед- 
ливь 1Х. Но я и многие мои 
коллеги, депутвтм горсоветв, 
помнят, что почти половина 
нвселения нвшего городв — 
русскояэмчнвя. Поэтому фор- 
сироввние, силовой нажим 
могут привести к нежелвтель- 
нмм реэультвтвм. Кто вмиг- 
рвет от всплескв м и гр вц и и , 
появления социвльной нвпря- 
женности? Спору нет — Зв- 
кои нвдо неукоснительно пре- 
творять в жизнь. Но не забм- 
ввя о твкте и чуткости, про- 
сто  н е о б х о д и м ь 1х в та ко м  де- 
ле...

Н. ХАРЬКОВ, 
наш соб. корр.

Смрдарьинская область.
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Утверждать примат совести

П Е Р В Ь Ш  О Б  Ъ Е К Т  С В О Б О Д Ь !
Мечта о свободмом обшестве живет в людях, навер- 

ное, с первих дней цавмяизацнн. И часто, на разиих ис- 
торнческих этапах, людям казалось, чго осуодествление 
этой мечть! очеиь близко, нужно лишь засшавнть всех 
членов обцества сделать шаг в нужном нелравленни.

Заставить сделать шаг... Призвать. Мобилизовать. 
Прннудить. '

Дорога в свободу через прииуждение, безупречная с 
познцнй формальной логики, оказьшалась дорогой в пус- 
тоту. И значит, первмй объект свободь! — ие обшество 
в целом, не отдельнме |аго группь! и класси. Первьш объ- 
ект свободь! — человек. Каждому персонально должно 
бмть предоставлено право устраивать жизнь на свой ма* 
нер, от свободм передвижения до свободм нравственно- 
го и духовного вибора, свободм служить тем идеалам доб- 
ра и справедлнвости, к которим лежит совесть, а не при- 
нуждает господствуюцая идеологня.

Собственно, свобода совести в перном социалистическом 
государстве гарантирована всемн его конституциями. Но 
ми, жители этого государства, давио постигли пустоту 
торжествениих конституционних деклараций. Инструкции 
били сильней конституций. Конституция разрешила сво- 
боду совести, а инструкция запрешала ее. Спросите об 
этом у пятидесятников старшего поколения, проведших 
молодие годи за колючей проволокой.

Жителей Узбекистана волнует вопрос, когда конститу- 
циоиное положение о свободе совести найдет воплошение 
в виде твердих юридических гарантий. Веруюшие и не- 
веруюгцие ждут Закона о свободе совестн, обсужденне ко- 
торого внесено в повестку дня ньшешней сессии Верхов- 
ного Совета Узбекскон ССР.

Ми попросили поделиться своими мислями по поводу 
разрабатьгваемого закона свяшеннослужителей, предста- 
внтелей различних религнозних конфессий, действуюцих 
в республнке.

Н. НУРМАНОВ,
%

ИМАМ-ХАТИБ МЕЧЕТИ

КУСЧИНАР В ДЖИЗАКЕ

Прииятие Замона Узбек- 
ской ССР о сБободс совести 
— акт, важний для всех жи- 
телей республики, везаеиси- 
мо от их убеждений, о6и;е- 
ственного положения, вери.

Прежде всего, нельзя рас- 
сматривать вопрос так. буд- 
то новнй аакон станет устутп- 
кой религии со сторонн го-

сударства. Закон подтвердит 
переход от разобгценности 
между нами к тесному сот- 
рудничеству. Ведь ми. в кон- 
це концов. не ставим своей 
целью увеличение количест- 
ва веруюших в обхцестве. 
Верить или не верить — 
личное дело каждого.

Гораздо важнее — помочь
людям отискать виход из
той не<простой ситуации, в 
в которой оказалось наше 
обшество.

М и хотим активно содей- 
ствовать социальной зашите

людей, работ*ать рука об ру- 
ку с ггравительством респуб- 
ли](и. со всеми политически- 
ми и обшественньғми органи- 
зациями.

Вот почему ми с нетерпе- 
нием ждем принятия Зако- 
на о свободе совести. кото- 
рнй позволит не голько рас- 
ширить наши (грава. но.
главньгм обраэом. расширит
наши возможности ради то-
го. чтобн оказьгвать всем на-
шим землякам более актив-
ную милосердную помошь

М. ШУРПО,

НАСТОЯТЕЛЬ
КАФЕДРАЛЬНОГО

УСПЕНСКОГО СОБОРА 
В ТАШКЕНТЕ •

Все люди равни перед Бо- 
гом. Независимо от того, ка- 
кие взглядн они разделяют. 
какую веру иепаведуют.

В  той же мере все рели- 
гии должни бнть равнн пе- 
ред законом. Надеюсь. что 
принятие столь важного до- 
кумента. как Закон Узбек- 
ской ССР о свободе совес- 
ти. утвердит это важное по-

ложение. Надеюсь. что на- 
роднне депутати республи- 
ки, обсуждая на своей сес- 
сии проект закона, проявят 
достаточний такт и благора- 
зумие, чтобн не поставить. 
вольно или невольно, пред- 
ставителей одной религии 
над другими.

Надеюсь и на то. что с 
принятием новюго закона 
церкви (равно как и мечети. 
кирхи. синагоги и т. д.) об- 
ретут статус юридических 
лиц. Это, например, позво- 
лит нам в полной мере справ- 
ляться с собственньгми хо- 
зяйственньгми заботами, весь- 
ма усложнившимися в нн- 
нешней нелегкой экономиче 
ской обстановке. Только для 
изготовления просфор пра- 
вославннм храмам Ташкен- 
та требуется тонна муки в 
месяц. Где ее взять? В  расп- 
ределительньге аписки ми не 
внесени, да и купить не 
очень-то просто, не имея 
расчетного счета, печати, 
других юридических атрибу- 
тов.

А  как. не имея статуса 
юридического лица, решать 
вопросн социальной заши-
ти свяшеннослужителей и
мирян. работаюших при хра- 
мах?

Д П. КУЛДКОВ,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 

ЦЕРКВИ АДВЕНТИСТОВ 
СЕДЬМОГО ДНЯ СРЕДНЕЙ 

АЗИИ И ЗАКАВКАЗЬЯ

В сложное время мн жн- 
вем. В криэисное вр1'мя.

На наш взгляд, бесполез- 
но искать причинн ньшеш- 
него кризиса в политике, эко- 
номике. иннх внеличностних 
сферах. Главная причина — 
отступление от нравственннх 
норм. заглушение голоса со- 
вести, д<м1ушенньге людьми в 
иоследнне десятилетия.

Жить но нравственним за- 
поведям — этому должен 
опособствовать Закон о сво- 
боде совести. Но принять за- 
кон еше мало. Чтобьг он не 
остался на бумаге, необхо- 
димн действенние мероприя- 
тия ио воилошению в жизнь 
всех его положений.

Одним из таких мероприя- 
тий, на наш взгляд, явилась 
би организация факульта- 
тивного изучення истории и 
основ религии в обшеобра- 
зовательннх школах.

Кроме того, веруюгцим.
как и всем членам нашего 
обпдества, должна бить га- 
рантирована гласность. Не- 
обходимо возродить бнлую 
издательско - просветитель- 
ную деятельность церкви.

Это. в конечном счете, бу- 
дет способствовать укрешле- 
нию мира между людьми, ут- 
верждению примата совести 
над любнми идеологически- 
ми установками.

НА ОТДЬ1Х 
В «АГАЛЬ1К»

САМАРКАНДСКАЯ ОВ 
ЛАСТЬ. Новую зону отдиха 
организовали в жнвопнсиом 
урочшце Агалик энтузиасти 
обьедниения «Культура», со- 
зданного при Са.иаркандском 
горисполкоме.

На берегу горной речки 
установили детские плава- 
тельние бассейни, водянис 
горкн, палатки, яунктм ин 
тания.

НА СНИМКЕ: приятно 
искупаться в жаркий день!

Фото Р. ГАФУРОВА.
(Фотохроника УзТАГ).

ДЛЯ БОЛЬНМХ 
И ДОЛЛАРОВ 

НЕ ЖАЛНО
КОНТРАКТ на поставку о 

Узбекнстан крупиой паргин 
лекарств на 3  мля. 350 ти- 
сяч долларов заключеи на 
днях с югославским «Генэкс- 
портом».

— Небольшая группа пред- 
ставителей республики, по- 
бивавшая с кратковременной 
комаидировкой в Югославии, 
в том- числе и я, — расска* 
зивает генеральннй дирек- 
тор производственного объс- 
динения «Фармация» Мин- 
здрава УзССР X. Д. Давля- 
тов, — осталась довольна 
достигнутими соглашениями. 
Шесть крупннх фармацевти- 
ческих фирм согласились вн* 
делить нам особо дефицит- 
ние медикаменти, главним 
образом сердечно-сосудистие, 
желудочно-кишечнне, от ма- 
локровия и другие. Отрадно, 
что на экономической сделке 
не отразились те сложние 
политические собнтия, кото- 
рие происходят сейчас в дру- 
жественной стране. Другими 
словами, партнери оказались 
надежннми.

Следует добавить, что 
препарати поступят по бар- 
теру в обмен на хлорковое 
волокно. Впрочем, как и дру- 
гие остро необходимие то- 
варн. 06 этом позаботились 
специалистн «Узглавлег- 
снабсбнта». »

К. ГОРОДЕЦКИИ.

ПЕРСОНАЛ ЬНЬ1Й

ш жсх- Л  л  ̂■> '  '

Узбекистан плюс Туркменистан

КОРНИ ДРУЖБЬ! И ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА
ПРЕЗИДЕНТБ1 И. Каримов н С. Ниязов подписали 

Договор о дружбе н сотрудничестве Узбекской ССР и 
Туркменской ССР, а также соглашение между правитель- 
ствами двух республнк об экономическом и культурном 
сотрудничестве на 1992— 1995 годн. Вопрос о ратифн- 
кацнн этого договора внесен на нинешнюю сессию Вер- 
ховного Совета республнки.

Конечно же, правительствениая программа строилась 
ие на пустом месте. Все проникаюгцне связи складьша-

лись векамн. имеют глубокие корни. Живут узбеки в 
Туркменни и туркмени в Узбекистане, есть и семьи, кров- 
но соеднняюшие два народа. Много такнх в Турткульском 
районе. Одна из них — семья Оразмухаммеда Давлетклм- 
чева и Н азири Нурметовой — туркмена н узбечки. На 
плечах глави большой семьи, в которой девять детей, 
крестьянское хозяйство. а у женн заботи помасштабнее 
— она председатель Абаджан-Дурдиевского аулсовета 
Каракалпакстана.

ГОСТИНЕЦ
Сухофрукти из Джизака 

отправлени белорусским де- 
тям, пострадавшим от черно- 
бнльской аварии. Их собра- 
ли для своих сверстников 
юнне джизакци, жители 
кишлаков и городов области.

Всего собрано сухофрук- 
тов более пяти тонн, однако 
они отправлени не партией, 
а большой группой посилок, 
чтоби бнть переданннми из 
одних ребячьих рук в дру- 
гие.

— Никто из наших ребят 
не остался безучастннм к 
этой акции, — сказала за- 
местнтель председателя ис- 
полкома областного Совета 
Г. Субханова.— Все, вплоть 
до малншей, приносили на 
сборннй пункт свои посилки. 
Узбекистанцам свойственно 
откликаться на чужую беду, 
а детям эта доброта и ду- 
шевная гцедрость передаются 
с молоком матери.

П. ДЮГАИ, соб. корр. «Народного сдова».

— Сразу же нужно ска- 
зать, что 38 ироцентов жи- 
телей нашего аулсовета — 
туркмени, чуть более 50 про- 
центов — узбеки, остальнне 
каракалпаки и казахи. Я не- 
спроста заговорила о процен 
таҳ: как-то пришлось анали- 
зировать национальний сос- 
тав в разнне годн и обрати- 
ла внимание, что в середине 
восьмидесятих наблюдался 
большой отток туркменов, что 
бнло связано с нестабильно- 
стью обстановки, но через 
несколько лет нокинувшие 
родние места стали возвра- 
шаться. И сейчас если кто-

то уезжает в Туркмению, 
так это молодежь — на уче- 
бу в вузи, техникумн, учи- 
лиода. И обязательно все они 
возврашаются домой. Этим 
связи не нсчерпнваются. В 
нннешнем году ми открнли 
филиал Ташаузскои ковро- 
ткацкой фабрики. Видно/ в 
генах туркмеяов заложено 
это удивительное нскусство. 
Я  не оговорилась, именно ис 
кусство. Вглядитесь в ироиз 
ведения туркменских руко- 
дельниц, и вн ноймете. что 
это так. В филиале работают 
сто девушек разннх нацио- 
нальностей, это цех, где все-

го десять станков для ручной 
набивкн ковров. На каждом 
работают три-четире ковров- 
гцици. Несколько недель. и со 
станка снимается рукодель-. 
ное чудо. Фабрика поставля- 
ет нам снрьевие наборн — 
основу, пряжу, принимает 
готовие коврн, внплачивает 
зарплату, премиальнне.

На наШей территории од- 
но из крупнейших хозяйств 
района — совхоз имени Мак- 
сима Горького. В него когда- 
то влилось некогда самосто- 
ятельное хозяйство, которнм 
руководил талантливейший 
туркменский хлопкороб, Ге-

рой Социалистического Тру- 
да Абаджан Дурднев. Ннне 
его имя носит наш аульннй 
Совет. И замечательннм зем- 
ляком гордятся не только 
туркменьг, но и все, кто 
здесь живет.

У нас не так много паш- 
ни, однако когда стали соз- 
даваться фермерские хозяй- 
ства, когда внделяются при- 
усадебньге участки, конфлик- 
тов на этой почве не било и 
нет. Я это объясняю тем, что 
сушествует уже укоренивше- 
еся с годами «разделение» 
труда. Туркмени издавна — 
овцеводн, узбеки — хорошие

На дорогах республики

ЦЕНА НЕЗНАНИЯ -  Ж И ЗН Ь
8НОСИМЬ1Й на рассмотре- нарушение может мгновенно 

ние ньжешней сессии Верхов- лишить ■одителя ее. Задумм-
ного Совета гэеспублики эаио- 
нопроект «06 усилении ответ- 
ственности за нарушение Пра- 
вил дорожного движения», на 
мой взгляд, будет принят без 
задержек. Необходимость в 
этом законе большая. Его

ваются ли об этом те лю- 
ди, котормв получили води- 
тельские права по блату, не 
знаюццие элементарнмх требо- 
ваний ПДД? Вероятнее всего, 
нет.

Центральнь|й совет нашего 
вступленив ■ силу, надеюсь, добровольного обшества и 
поможет стабилизировать по- его подразделения на местах
ложение на дорогах респуб- 
лики. А оно сегодня как ни- 
когда сложное^

По долгу службм мне ча- 
сто приходится обшаться с во-

главнои целью своеи деятель- 
ности ставят как раэ вмсокую 
профессиональную подготовку 
автолюбителей.

Сейчас мм создаем так на-
дителями 
транспорта. Не открою боль- 
шого секрета, если скажу, что 
немалая их часть весьма сла- 
бо энаег ПДД. А ведь для них 
это, если хотите, основной эа- 
кон жизни. Именно жизни, ибо 
любое, даже незначительное,

индивидуального змваемме центрм профилак-
тики дорожно-транспортнмх 
происшествий. В них оборуду- 
ем диагностические пость) для 
проведения технических ос- 
мотров индивидуального тран- 
спорта.

областнью советь! ДОАМЛ ста- именно в Сурхандарье мь1 про-
ли больше уделять внимания вели на днях республиканский
созданию материально-техни*- семинар-совешание с предсе-
ческой базм по оказанию плат- дателями областнмх советов
них услуг владельцам индиви- обшества и начальниками ав-
дуального транспорта. Особен- тошкол.
но хорошо эта работа нала- Вся эта работа, проводимая,
жена в Сурхандарьинском об- разумеется, совместно с ГАИ,
ластном совете обкцества. К дала уже некоторь1е резуль-
примеру, в Алтьжсайском, татм. Достаточно сказать, что
Шурчинском, Кумкурганском, по итогам первих четмрех
Ленинюльском, Шерабадском месяцев этого года несколько
и Гагарииском районнмх со- сократилось количество до-
■етах ДОАМЛ немало затра- рожно-транспортнмх проис-
тили сил и средств для стро- шествий, уменьшилось число
ительства филиалов автошкол, погибших и раненмх по срав-
автостоянок, пунктов техниче- нению с соответствуюшим пе-
ского обслуживания, где авто- риодом прошлого года. Замет-
любителям оказмваются мно- ного снижения ДТП среди
гочисленнме платнме услуги. водителеи индивидуального

В последнее время многие 

вьиюдит с1 ян8аря1991 гсиа

В первую очередь обслужива- транспорта добились в Таш- 
ется транспорт членов обице- кентской, Хорезмской, Наман- 
ства на станции техобслужива- ганской, Андижанской, Смр-
ния ■ Шурчи. И не случайно дарьииской областях.

Вместе с тем больше, чем в 
прошлом году, бьто  дорожно- 
транспортнмх происшествий в 
Каракалпакской АССР, Бухар- 
ской, Джизакской, Самарканд- 
ской, Ферганской областях и 
городе Ташкенте. Доля винм 
в этом есть и областнмх со- 
ветов ДОАМЛ.

Сохранить человеческую
жизнь можно только в том
случае, если все участники до- 
рожного движения будут стро- 
го соблюдать ПДД, За этим 
следить должнм и мм, работ- 
ники обшества автомотолюби- 
телей, и милиция, и эакон.

В. КАСВ1МОВ, 
председатель Центрально- 
го совета добровольного 
об|цества автомотолюбите- 
лей Узбекской ССР.

Торговля И МЬ!

НДШТИТЬ
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ

р ь ш о к

садоводн. овогцеводн. ц все 
вместе — хлопкороби. Так 
как хлопковое поле на наде- 
ли не разобьешь. здесь цар- 
ствуют аренда, коллективннй
подряд, а малне крестьяи- 
ские хозяйства специализи 
руются. Одни — на производ- 
стве молока, другие — на 
внрашивании крупного рога- 
того скота, третьи — овец.

• •

Так вот и жийем. Вместе ' 
работаем, справляем празд- 
ники. ездим в гости в Турк- 
мению. из Туркмении приез- 
жают к нам. И вот что от- 
радно: идя навстречу поже- 
ланиям двух народов, откри- 
та авиалиния’ Турткуль — 
Ашхабад. Уже перекинутн и 
строятся во многих местах 
понтоннне переправн через 
Амударью, и поездка в Та- 
шаузскую область теперь — 
путь не дальний.

Ташкентского горпотребсою- 
за, так много сделавшего для 
стабильного снабжения жите- 
лей столиць1 мясом, овошами, 
зернобобовь1ми и другими 
продуктами сельского хозяйст- 
ва, отнмне не суццествует. На 
его базе (а она достаточно 
солидная, поскольку годовой 
товарооборот горпотребсоюза 
составлял без малого 70 мил- 
лионов рублей) по решению 
Кабинета министров рес- 
публики создана • новая орга- 
низация, именуемая Ташкооп- 
рмнокторгом.

— Надо ли бмло менять си- 
стему городской кооперации, 
наладившей снабжение столи- 
цм сельхозпродуктами, от- 
крмвшей десятки магаэинов 
во всех районах Ташкента, что 
позволило сбавить ценм на 
рмнках! К тому же эа сравни- 
тельно небольшой промежуток 
времени, начиная с 1986 года, 
кооператорм с 6  миллионов 
довели товарооборот почти 
до 70 миллионоа рублей. Так 
■ чем же дело, ведь, как го- 
ворится, от добра добра не 
иидут!

— Все зто так, — говорит 
председатель Ташкоопрмнок- 
торга С. Ахмедов, — мм и 
дальше будем развивать и со- 
вершенствовать кооперативную 
торговлю. Так что никто ло- 
мать кооперацию не будет. 
Вместе с тем, при новой ор- 
ганизации создань) большие 
возможности для снабжения 
столиць! различной сельскохо- 
зяйственной продукцией и,

I главное, улучшенм возмож- 
ности ее реализации.

Е(це до недавиих пор го- 
родские кооператорь! при не- 
плохо поставленном закупе 
излишков сельхозпродуктов у 
населения бмли сильно стес- 
нень< при ее реализации на 
рьжках города. Как правило, 
здесь господствуюшве поло- 
жение занимал частник. Коо- 
ператорм же, если и составля- 
ли ему конкуренцию, то толь- 
ко при органиэации овошимх 
ярмарок. Здесь, конечно, по- 
купатель шел охотнее к коо- 
ператорам, поскольку продук- 
ция по качеству не уступала 
тому, что у частника, а ценм 
бмли на 20—30 процентов ни- 
же. Такая конкуренция била 
по карману частника, ибо и он 
бмл вмнужден снижать цену 
на товар.

С другой сторонм, на каж- 
дом рмнке у кооператоров 
есть свои ^магазинм, где про- 
дукцня ни' в чем нв уступавт 
по качеству той, чем тор- 
гует частник, но сюда редко 
заглядмвают покупатели — их 
взорм манят горм продукции, 
разложенной в торговмх ря- 
дах. Словом, срабатмвает свое- 
го рода психология: лучше пе- 
реплатить рубль-другой, но 
купить все же у частника.

Так как же бмть, как при- 
влечь покупателя на свою сто- 
рону? Вмход один — в бук- 
вальном сммсле надо 
потеснить частника в торго- 
вмх рядах! Но до недавнего 
времени рьжки города подчи- 
нялись своему управлению. 
Теперь же они объединень! 
вместе с кооператорами в од- 
ну организацию, что и поз- 
волило создать настояшую 
конкуренцию частнику.

— И тем не менее, на рмн- 
ках Ташкента ценм довольно 
вмсокие. Когда же они нач- 
нут снижаться, если дана на- 
стояицая конкуренция частни- 
ку!

— Приложим для этого все 
усилия и имеюшиеся возмож- 
ности. Но надо учесть, что 
Ташкоопрьжокторг бьш создан 
решением правительства сов- 
сем недавно, и еше не доведе 
нм до конца некоторме орга- 
низационнме вопросм. Что же 
касается продажи сельхозпро- 
дуктов, то на рмнках города 
сейчас функционируют овош- 
нме ярмарки с большим ас- 
сортиментом плодоовошнмх 
продуктов. В день на каждом 
рьжке мь1 реализуем продук- 
ции почти на 3 тмсячи руб- 
лей. Это, ествственно, только 
начало. Сейчас начали завоз 
и продажу в Ташкенте сель- 
хозпродукции из Джизакской, 
Кашкадарьинской, Смрдарьин- 
ской областей. Такие пункть! 
намечаем открмть во всех об- 
ластях рвспублики. Так что* в 
ближайшве время хлмнет по- 
ток раэличной продукции в 
Ташкент.

— Мм с  в а м и  г о в о р и л и  

т о л ь к о  о  э а в о э е  и  р е а л и з а ц и и  
П Л 0 Д 0 0 В 0 1 Ц И 0 Й  п р о д у к ц и и .  А 
к а к  о б с т о я т  д е л а  с о  с и а б ж е -  
н и е м  г о р о ж а н  м я с о м ,  к о л б а -  
с о й ,  к о н с е р в и р о в а н н о й  п р о -  
д у н ц и е й !  Ведь ^ а ш г о р п о -  
т р е б с о ю э  м н о г о г о  д о б и л с я  в 

э т о м  п л а н е .
— А мм, собственно, ме- 

нять здесь ничего не соби- 
раемся. Улучшить и значи- 
тельно снабжение мясспро-

дуктами можно. Сейчас в от- 
кормочном хозяйстве у нас 
содержатся 600 голов крупно- 
го рогатого скота и 1 .0 0 0  го- 
лов свиней. Вся эта живность 
после достижения кондицион- 
ного веса идет на изготовле- 
ние колбас различнмх сортов. 
Часть мяса пойдет на про- 
дажу. Колбаснме производст- 
ва— это своего рода небольшие 
заводм с современнмм обору- 
дованием, технологией изго- 
товления колбас. Таких пред- 
приятий у нас пока два — в 
поселке Майском, что в Орд- 
жоникидзевском районе, и сов- 
хозе «Хасково» в Калинин- 
ском районе. Мош,ность их 
позволяет в сутки производить 
3,5—4 тоннм колбасной про- 
дукции. Кстати, она на при- 
лавках почти не залеживает- 
ся.

Необходимость расшире- 
ния ассортимента продук- 
ции привела нас к неожи- 
данному результату: найден 
источник дополнительнмх ре- 
сурсов. Речь идет о заготов- 
ке шкур крупного рогатого 
скота — ценнейшего смрья 
для кожевенного производст- 
ва. Раньше эти шкурм шли 
просто в отход. Теперь же их 
мь1 намерен* поставлять за 
рубеж в обмен на продуктм 
питания.

Раз уж речь зашла о бар- 
тернмх сделках, то отмечу, 
что наши представители в эти 
дни находятся в Прибалтике, 
Новосибирске, Омске, Примо- 
рье и других областях и кра- 
ях РСФСР, где традиционно 
эаключают договорм на бар- 
тернме сделки. Сейчас они 
делаются ради того, чтобм за- 
ложить на зиму в достатке 
картофель, а также приобре- 
СТи мясо и рмбопродуктм. Мм 
же по договору нашим парт- 
нерам будем отправлять *: \) 
основном бахчевме культурм, 
плодоовошиме консервм, не- 
которме видм зернобобовмх.

Сейчас, кстати, цех консер- 
вирования начинает набирать 
оборотм. Продукция — овош* 
нь1е консервм, джемм, варе- 
нья, соки — которая находит 
широкий спрос в различнь1х 
городах РСФСР, нмнчв посту- 
пит и в торговую свть Таш- 
квнта.

— Рмнки города теперь в 
одном звене с кооператора- 
ми. Дает ли это воэможность 
как-то иаладить контакт с 
частииком, перетянуть его на 
«свою сторонум!

— Чтобм иайти «обший 
яэмк» с частником, приходится 
идти ему навстречу. Это нуж- 
но для того, чтобм не отпуг- 
нуть его от рмнка, и в то 
же время, чтобм он реа- 
лизовал свою продукцию по 
умереннмм ценам. Инмми 
словами, устанавливать для 
этого потолок. В связи 
с этим на рьжках горо- 
да отведенм специальнме ме- 
ста, где частник может реа- 
лизовать забитьж скот, птицу, 
яйца, молочнь1е продуктьк Мя- 
со они имеют право прода- 
вать не вмше 15 рублей за 
килограмм. За это им предо- 
ставленм все условия на рмн- 
ке: вмделена спецодежда, не- 
обходимьж инвентарь. Этот 
шаг способствовал тому, что 
Ташкенте растет ежедневная 
реализация мясопродуктов. В 
наших магазинах мм реализу- 
ем в день до 25 тонн свежего 
мяса, частник дополнительно 
поставляет 7— 8  тонн. Еше 
около 3 тонн поставляет обл- 
потребсоюз.

Как стимулировать населе- 
ние сдавать иэлишки мяса в 
Ташкоопрмнокторг? Руководст- 
во республики вмделило для 
поошрения 2 0 0  легковмх 
автомашин отечестввниого 
производства, а также холо- 
дильники, стиральнме машинм, 
ковровме изделия и другие 
проммшленнме товарм повм- 
шенного спроса. Все это мож- 
но приобрести в наших мага- 
зинах за сданное мясо. Так 
что дело за сдатчиками.

— Сейчас ■ мясимх пави- 
льонах на рмнках, многочис- 
леинмх ларьках можно сво- 
бодно приобрести свежую го- 
■ядину по 1 1  рублей эа ки- 
лограмм. Тем саммм резко 
сниженм ценм у частника, и 
это на руку ташкентцам. Но 
когда наступит снижение цен 
благодаря конкуренции иа 
другие продуктм питания!

— Нашей организации все- г. 
го несколько дней, ей данм 
широкие полномочия, в том 
числе и в этом плане. На- 
ша главная задача — на- 
смтить потребительский рм- 
нок всеми товарами. Для ее 
вмполнения приложим все си- 
лм

— Желаем успеха в этом 
деле.

— Спасибо.
Беседу провел 
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